

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 92

Palma de Mallorca.—Miércoles 14 de Septiembre de 1921

Precio: 10 céntimos

Consideraciones actuales

I. El adiós a las responsabilidades

Ahora, que ya empezó la deseada ofensiva y que ya sólo preocuparán a la opinión las victorias del avance, fuerza es dar un saludo de despedida a la cuestión de las responsabilidades. A grandes males grandes remedios, dice el saber popular. Consumado el desmoronamiento de la Comandancia melillense, puestos de manifiesto grandes errores que afectan a la intimidad de la vida nacional, pudo pensarse, en un momento de contrición y de serenidad dentro del dolor, que la magnitud del desastre nos abriría los ojos a la verdad.

Anuncióse solemnemente que esta vez se depurarían responsabilidades, las superiores, las inferiores y las de en medio. El país ha guardado escépticamente esas depuraciones. Ha hecho bien en ser escéptico, ya que no estaba en condiciones de ser otra cosa ni de exigir remedio alguno. Ya tenemos el deseado avance que nos hará olvidar toda veleidad de depuración que pudiera restarnos.

La prueba, aunque terriblemente dura, habrá sido, una vez más, inútil. Cese, pues, el clamoreo de la prensa, que ya el clarín de la batalla es el son dominante. Cese la campaña de las responsabilidades y cese el noble Luis de Zulueta en su petición de revisar a fondo el problema entero de España.

Han volado los días. Oficialmente nada se ha sabido o por lo menos nada se ha dicho. Las versiones de cronistas diversos son los únicos aspectos que conocemos de la verdad o de la mentira. No se ha dado a conocer el nombre de un culpable castigado; no se ha hecho pública confesión de ningún error cometido; no se ha comunicado la noticia de remediarse cualquier abuso; no tenemos ningún relato auténtico y detallado de lo acaecido en Melilla; no sabemos aún como explicarnos los hechos; no existe ninguna relación autorizada y con cifras de los muertos, heridos y prisioneros; ni el mismo general Picasso ha podido proceder con eficacia en su misión depurativa; ni el gobierno ha dado cuenta oficialmente, a pesar de las noticias y rumores circulados, de ninguna sanción aplicada con motivo del desastre.

En fin, quedamos como antes o peor que antes. El ambiente público está aún más denso de impurezas. Sabemos que las culpas podrán repetirse, que los culpables podrán reincidir, que se teme a los remedios y se tiene horror a las reformas. En Francia, en el caso Dreyfus, la verdad salvó a la Patria y salvó también al ejército. Aquí no soportamos la verdad; la luz nos ciega. ¿Puede esperarse de las Cortes, cuando se reúnan, que todo eso no va a quedar así?

II. ¿Guerra de limosnas?

En uno de nuestros números anteriores, comentando la heterogeneidad de iniciativas en favor de los soldados de Africa, lamentábamos que no hubiera sana orientación en la calidad y objeto de los donativos. Cuando conviene principalmente lo que afecta a hospitalización y asistencia médica y farmacéutica, resultan enormemente ridículos el tabaco, las golosinas y los regalitos superfluos. A otra cosa, decíamos. Un sentimiento de humanidad es lo primero. La ayuda sanitaria es la primera.

Por Mallorca, en la capital y con más fervor aún en los pueblos, van extendiéndose los festejos patrióticos. Librenos Dios de subrayar esas manifestaciones con la más pequeña censura. Si el fin justificase los medios, estos espectáculos benéficos ofrecerían alta ejemplaridad. Sin embargo, se corre el peligro de caer en anomalías deplorables. Puede pecarse por abusar del carácter festivo del acto y puede pecarse también por el destino o calidad de los donativos.

Se excede a veces en el aspecto «festivo» de los festivales. Pensemos un momento que tenemos en Africa, ofreciendo su vida, patriotas de honor. Pensemos que en estos mismos instantes están peleando nuestros paisanos y hermanos. Quien tiene un hijo herido, o en peligro, o muerto, no está para fiestas. Tampoco está bien, para nuestros posibles héroes, que les preparemos triunfales carrozas de carnaval. La realidad es muy seria y se bordea fácilmente lo grotesco. No, no están bien, en los actos patriótico-benéficos, los excesos festivos y exhibitivos.

No están bien y hasta en ciertos casos resultan humillantes. Honradamente creemos que—aún reconociendo la inmensa buena fe de todos los organizadores—debe ponerse orden en eso de los festivales.

Después de lo amargo de las contrariedades, el patriotismo más intolérable es ese patriotismo «juerguista». En tal pendiente, es más que difícil no desbordarse. La torería de ocasión y la obscenidad cupletera de siempre, intervienen enseguida. Se da rienda suelta por ahí a las destemplanzas de los brindis taumáticos y a los gritos de las canzonetistas-entusiasmadas. Se multiplican las corridas, las rifas, los bailes, las verbenas, los banquetes. Cada teatrillo, cafetín y sociedad recreativa organiza su festival benéfico. A fin de cuentas, el conjunto da la sensación de que la guerra nos sirve de pretexto para pasar más divertidamente este bochornoso verano.

Luego, los resultados. Cantidades en metálico para el servicio de los heridos, bien. Pero, pastillas de chocolate y de jabón, pliegos de papel de cartas, paquetes de sobres, cajitas de lápices, eso es sencillamente ridículo y más ridículo publicarlo con los nombres de los donantes. ¿Es que se trata de alguna cruzada medieval? ¿Es que, en estos tiempos, puede hacerse una guerra a base de limosnas?

NUESTROS COLABORADORES

CRÓNICA DE LA GUERRA

De como haría falta en España una nueva Inquisición.—Dejo la palabra a Lope de Vega.—La engañosa leyenda de la guerra de Africa.—De como los moros serán bárbaros pero no salvajes

I
Me he nombrado a mí mismo cronista de la guerra del Rif.

¿Para decir la verdad completa sobre sus causas, estado actual y consecuencias inevitables? Dios me libre de caer en tal. Y ya he dicho el porqué de mi timidez. Buenos lectores tendré que me seguirán con gusto en esta expedición a las fuentes de nuestros males, más recónditas y peligrosas de hallar que en otro tiempo las del Nilo, pero pocos defensores acudirían a mi lado cuando los poderosos fantasmas y encantadores que las guardan dicen sobre mí furiosos de verse descubiertos.

Ya me ha sucedido otras veces y ya he dicho en estas mismas colum-

nas que de los escarmentados nacen los avisados.

Si en España se formase una inquisición para purificarnos de la mentira que nos consume, como en otro tiempo la hubo contra protestantes, judíos y moriscos, yo pediría luego una plaza de familiar en este nuevo y muy necesario Santo Oficio, pero mientras esté solo... guarda que es podencol!

A mis clásicos me atengo y digo con Lope:

A mis soledades voy,
De mis soledades vengo,
Porque para andar conmigo
Me bastan mis pensamientos.

De cuantas cosas me cansan
Facilmente me deliando:

Pero no puedo guardarme
De los peligros de un necio.

Señales son del juicio
Ver que todos le perdemos
Unos por carta de mas
Otros por carta de menos.
Dijeron que antiguamente
Subió la verdad al cielo;
Tal la pusieron los hombres
Que desde entonces no ha vuelto.

Lope, el monstruo de la naturaleza, a quien su monstruosidad permitía adivinar muchas cosas futuras, parece que hizo estos versos para nuestros días, así como escribió aquellos en que nos anunció, en una de sus comedias famosas, nada menos que el telegrama:

Con la rapidez del rayo
Las noticias han venido;
¡Quién sabe si andando el tiempo
Vendrán con el rayo mismo!
Por cierto a veces pienso que mejor

no viésemos algunas de ellas, o que hicieran el viaje a pié, y muy secretamente, para que no nos avergonzásemos.

Por ejemplo esta: «Que han llegado a Melilla unos tercios tan terribles, que sus soldados no sólo matan, sino que muerden, y que de ello pueden dar fe muchas orejas de moro».

Y esta otra del tremendo legionario ruso que habiendo ido en el mercado de Melilla a vender dos gallinas, cautivas de guerra, y oyendo decir al comprador, gran patriota delante del Eterno, que mejor quería dos cabezas de moro, y que pagaría por ellas a dos duros pieza, se presentó al día siguiente con un saco en que iban dos ensangrentadas cabezas de rifeño, por las que cobró el ofrecido premio.

Todo lo cual lo aplaude la prensa patriótica y civilizadora, si bien a mí, hombre escéptico y condenado a ver las cosas de modo diferente que los más, se me pone la carne de gallina por dos motivos:

Por nuestra reputación de nación cristiana y civilizada.

Y por la suerte de los miles de españoles que están en manos de Abdel-Krim.

II

El «conócete a tí mismo» de la vieja filosofía griega (que me huele a egipcio o asirio, como todas las cosas griegas añejas) tanto reza con las naciones como con cada uno de sus individuos.

Pero si es difícil que un nombre se conozca a sí mismo, mayor es la dificultad para la nación, porque a ella son muchos los que tienen interés en engañarla, y al hombre no tanto, salvo si es príncipe o rey, porque entonces tendrá en torno suyo miles de zahories de sus vicios y defectos, al acecho de las ocasiones de engañarle con ellos para explotarle. Y ¡ay de quien le muestre el buen camino!

Veán lo que le pasó a España con la famosa guerra de Africa.

O'Donnell se llevó tres jóvenes periodistas de fama: Carlos Navarro Rodrigo, Gaspar Nuñez de Arce y Pedro Antonio de Alarcón.

Con estas tres plumas ilustres forjó la leyenda de las glorias de aquella campaña.

Y por gloriosa ha quedado, a pesar de que fué desastrosa y, por muchos motivos vergonzosa.

De aquella mentira, producto literario con fines políticos, se han seguido para España grandes males.

Sigamos engañándonos a nosotros mismos y nuestras desventuras jamás tendrán término!

III

Leo en cierto importante periódico, con la firma de un periodista también importante, que las gentes del Norte de Africa son tribus de salvajes.

Leo en otro periódico, también considerable, porque ostenta la representación de un gran personaje a quien por allí consideran mucho, que en la región de Melilla hay 135.900 guerreros.

Detengámonos un momento ante estos dos errores que a estas horas quizás sean de gran circulación.

El conjunto de hombres a que llamamos moros se compone de variedades bastante diferentes entre sí.

En el Rif mismo hay diferencias dignas de atención entre el rifi (plural rufas) y el yebala (yebala quiere decir montañas) (1) como las hay, por

(1) De yebel, monte.

Completa tranquilidad reinó ayer en Melilla. Las fuerzas continuaban preparando sus posiciones para proseguir el avance.

En cambio, en el seno del Gobierno han comenzado los primeros chispazos. El motivo, como es natural, lo ha provocado el proyecto de comunicaciones.

Hay disparidad entre Maura, Cambó y Cierva.

Cuando haya pasado la ansiedad por las operaciones de Melilla, se reunirá el gobierno y volverá en definitiva sobre aquel proyecto.

ejemplo, entre un castaño y un asturiano, aunque uno y otro sean habitantes de territorios parecidos. Yebalas y rufas son tamazirí, o berberiscos, y ni por la lengua ni por la raza tienen nada que ver con el árabe.

Entre éste y aquellos no existe parentesco étnico alguno.

He vivido entre ellos y con ellos, y les conozco mejor que esos calificados, guías de la opinión pública.

Son bárbaros, en el sentido etimológico de la palabra: esto es gente que habla una lengua que no entendemos. Tampoco entendemos su carácter, ni la constitución social en que viven y de esta confusión vienen nuestros males.

Pero salvajes no.

Si en Marruecos se cae un burro cargado y es de un español, llueven palos sobre el burro y suben espantosas blasfemias al cielo.

Si es de un moro llueven igualmente los palos, pero no se oye una blasfemia.

El moro no se emborracha nunca y el español frecuentemente, de modo que en un concurso de montañeses moros, en los que no hay nunca policía, raras son las reyertas, mientras que en reuniones de cristianos, donde menudea el coqueo, raras veces faltan.

No se verá a un moro hacer aguas. Busca un rincón muy apartado y allí se pondrá de cucullas, lo más escondido posible. El europeo en general, y el español en particular, se detiene, en las callejuelas morunas donde le parece.

Todo moro, por rústico que sea, tiene nociones de etiqueta, y sabe muy bien saludar de tres diferentes modos: a sus iguales, a sus superiores, y a su padre. Esta forma es la más respetuosa.

Ningún moro, aunque tenga hijos y pelos blancos en la barba, osará fumar delante de su padre.

En Tánger he oído a las niñas españolas, en la escuela de las Madres Franciscanas, cantar esta coplita que los moros de la calle también oían y entendían:

En Cádiz hay una niña
Que Catalina se llama,
Su padre es un perro moro
Su madre una renegada.

Después he visto a esas niñas ir en procesión, a comulgar, precedidas de dos alentados moros que con sendos garrotes, iban abriendo paso, protegiéndolas paternalmente, hasta dejarlas a la puerta de la Iglesia.

Resistimos casos se habrán dado de mujer española insultada o molestada por un moro. En cambio las moras molestadas y agraviadas por los españoles, han sido siempre muchas, y no es ésta una de las menores causas de lo que sucede.

Y no digo más sobre esto, aunque pudiera.

De los 135.000 rifeños hablaré otro día.

GONZALO DE REPARAZ

NUESTRAS CRONICAS DE BARCELONA

Un 11 de Septiembre sin cargas

Si diez años atrás nos hubieran dicho que pronto llegaría día en que la caída de Barcelona y muerte de Rafael de Casanova en 1714 se celebrarían con el esplendor de ayer y sin las consabidas cargas de la policía, hubiéramos sonreído incrédulos y desconfiados.

Todos recordamos los incidentes de otros años. Llegaban los grupos, delante de la estatua del Héroe, erguida primeramente en el Salón de San Juan y después en la Ronda de San Pedro, en el mismo lugar en que cayó muerto abrazado a la bandera de Santa Eulalia, entregaban la corona y ayudados de los entusiastas que allí permanecían, entonaban «Els Segadors».

Entonces surgían—es decir no surgían porque ya estaban en lugar visible con los sables preparados—y echaban los caballos sobre el grupo dispersándolo amenazadores.

Alguna vez tenían que intervenir la Casa de Socorro próxima y el Juzgado de Guardia a donde eran llevados los que recibían un sablazo o eran detenidos por perturbadores, ocurriendo muchas veces que hacer ambas visitas una después de otra los mismos jóvenes.

Alguna vez presentábanse delante del movimiento grupitos que gozaban de impunidad y eso era más doloroso que las cargas de la policía.

Por la noche celebrábase la velada teatral relacionada con la Conmemoración. Allí el entusiasmo se desbordaba, contribuyendo el estar más recogidos y en lugar cerrado. Al terminar se prorrumpía en el canto de «Els Segadors» y cantando se salía a la calle. Y allí era Troya. La policía estaba apostada convenientemente y los palos eran sobre seguro.

Ahora parece que han pasado 50 años de evolución.

Las coronas ya no son 50 ni 100. Este año han pasado de 800 doblando el número del año pasado que superó a los anteriores. A la par distingúese por su

mayor tamaño y por su abundancia de flores.

Este año hubo la novedad de que las coronas entregadas en nombre de los catalanes de América—alguna de ellas como la de los que viven en Nueva York era monumental—ostentaban además de la cinta de las cuatro barras otra con los colores de la nación en que viven los ofertores.

El gentío que concurre ha crecido tanto que ha pesar de farse en el lugar en que está emplazada la estatua una plaza espaciosa por la confluencia de varias calles con la Ronda de San Pedro, hubo necesidad de suspender la circulación de tranvías.

El canto de «Els Segadors» se ha respetado y lo han tocado las copias de Sardanas y aún la Banda Municipal que acompañaba al Ayuntamiento, que en corporación acudió a llevar la corona.

La policía era escasa y en muchos momentos, no veíase un uniforme en aquellos ámbitos, lo cual contrastaba con las intenciones que se atribuían al señor Martínez Anido de sentar mano dura en cuanto el público se «extralimitase». No hay que decir, tratándose de un pueblo tan acostumbrado como el nuestro a las grandes manifestaciones, que no se registró ningún incidente.

A pesar de las ruidosas manifestaciones a que el público se entregó, tanto en la Ronda de San Pedro como en el Paral·lel, al salir del Teatro Victoria no hubo ningún choque con la policía.

Los maliciosos atribuyen esta complacencia a la presencia del señor Cambó en el Consejo de Ministros, pero seguramente es debido a que el Gobernador actual hace tiempo reside en Barcelona y sabe cuando debe intervenir la policía y cuando debe estar quieto dejando que el pueblo se entregue a las manifestaciones de sus sentimientos.

MIGUEL CAPDEVILA

PANORAMAS

Cosas veredes, mio Cid...

Todo, en España, parece que está dejado de la mano de Dios, conforme lo declaró ya mi mucho don Luis Montes, el buen ingeniero montañés que marchó a Alhucemas a gestionar la libertad de los prisioneros españoles.

Todo en España, decimos también nosotros, está dejado de la mano del Señor.

Recuérdase, seguramente, que el general Picasso, obediendo órdenes superiores, se fué a Melilla con el encargo, muy loable y muy difícil, de esclarecer las causas que produjeron el desastre.

Como en este picaresco mundo las lenguas maldicientes abundan más que las que no lo son, ya se apuntó la sospecha de que el general Picasso no llegaría, por

muchos quintales de buena voluntad que en ello pusiese, a sacar el ovillo por el hilo.

Aquí, en España, somos esencialmente optimistas. Los más graves asuntos, si no podemos resolverlos con nuestras fuerzas, los encomendamos a Dios, y... Dios dirá, Dios proveerá, Dios ayudará, Dios resolverá según su Voluntad infinita.

En lo único en que no confiamos en Dios... ni en nosotros tampoco, es cuando se trata de «determinar causas», «exigir responsabilidades» y «sancionar castigos».

De cuantos desastres: políticos, militares, económicos, civiles, etc., etc., han ocurrido en nuestros tiempos, de ninguno recordamos que se «hayan determinado sus causas» y se «haya hecho sentir el castigo».

Esta vez, empero, la cosa parecía ir en serio; tan desahogada, tan incomprensible y tan inexplicable era.

A estas horas ya le hacíamos al general Picasso al cabo de la calle o empujando con aires triunfantes sobre un pedestal, y teniendo en la mano la antorcha de la justicia irradiando su luz sobre la Nación entera.

De un día a otro aguardábamos que se nos comunicasen unas notas, que fuesen algo así como una función de desagravios, redactadas en este sentido o en otro parecido:

Este hizo esto; aquél hizo aquello.—El de acá ordenó cosas que no debía ordenar; el de allá no hizo lo que debía hacer.—Uno se movió de un puesto que no podía abandonar; el otro se mantuvo en un sitio que debía haber abandonado más que corriendo.

Mas, he aquí que el «capítulo de responsabilidades», en vez de quedarse en mero capítulo, toma las trazas de convertirse en un libro singular del que van a resultar protagonistas... ¿quién dirán ustedes? pues los infelices empleados civiles que tenían su residencia «oficial» en los muchos aduanares, poblados, «jalimias», casetas y estaciones de la zona de Melilla.

Esto es, sencillamente, colosal, estupendo, despampanante.

Por algo se dice que España es «única» en el mundo; es el país de los vice-

versas, de las paradojas, y de la lógica con la camisa vuelta al revés.

Verdaderamente, hubo empleados civiles que abandonaron su «residencia oficial». Por ejemplo; ese pusilánime telegrafista de Nador, que se marchó loco de rabia cuando ya el poblado había sido evacuado; o como aquellos dos borreguiles maestros de escuela que escaparon de Cabo de Agua, después que los moritos se echaron encima, y dejaron aquellos lugares... limpios de polvo y paja.

Van a resultar, lo estamos barriendo, sorpresas indecibles de ese expediente «para depurar las causas que trajeron inevitablemente la ruina de Annual».

Y una de las sorpresas, más pintorescas o morrocotudas, va a ser el sumario que habrá de seguirse contra esos empleados civiles que abandonaron su destino... después de haber sido evacuados los poblados donde tenían fijada su «residencia oficial».

Cosas veredes, mio Cid...

BENIDER.

Notas al día

EXPEDIENTE... Y TENTE TIESO.—Un pobre demente de Campanet no pudo ser admitido en nuestro manicomio

provincial «por no tener preparada la documentación». Después de haberle pasado el acceso de furia trabajó en unas obras de esta capital hasta que, atacado otra vez, promovió un escándalo y puso en inminente peligro la vida de una pobre vieja.

De nuevo fué conducido por las autoridades al hospital y otra vez fué rechazado «por falta de documentos».

Apostaríamos doble contra sencillo a que todos y cada uno de nuestros diputados provinciales, en más de una y de diez ocasiones, contrariados en algún pequeño asunto en que consideraban molestado su amor propio, han exclamado: «¡Dichosos expedientes! ¡llegaremos a formar expediente hasta para respirar!»

Y todos ellos, que individualmente han maldonado este absurdo vicio burocrático, colectivamente consienten que los palmasanos estemos bajo la amenaza de un loco «porque no lleva la documentación preparada en el bolsillo».

Santo y bueno que cuando un particular pretenda reducir a determinado individuo se le obligue, antes de admitirlo, a acreditar facultativamente su

perturbación, pero de ningún modo debe repetirse el caso que comentamos, admitiéndose provisionalmente, interin se reclama la documentación necesaria, a aquellos desgraciados que sean presentados por agentes de la autoridad.

Siguiendo este criterio no habríamos presenciado las escenas lamentables de la Plaza de Palou y Coll, ni habría peligrado la vida de la infeliz anciana, que estuvo a punto de dejarse entre las manos del pobre perturbado.—R. S.

Efemérides mallorquinas

14 Septiembre 1724

Llegó la noticia de la muerte del Rey Luis I.

30 años atrás

14 Septiembre 1891.—D. Juan Barntls Rovira ha solicitado del Ayuntamiento autorización para instalar una fábrica de gas para servir alumbrado y calefacción a los vecinos del Terreno, Santa Catalina y Molinar.

—En Barcelona se celebra, en el Teatro Principal, un mitin para protestar del convenio comercial con los Estados Unidos.

El señor Vallés y Ribot pronuncia un discurso demostrando las infracciones que en dicho convenio se han cometido.

CINE NUEVO
INSTALADO AL AIRE LIBRE
SINDICATO, 209

HOY DE SIETE A ONCE
Final de la interesantísima serie

LA CASA DEL ODIO

por Perla Blanca y Antonio Moreno.
Y otras interesantísimas películas.

BUENAS BORDADORAS

Se les facilitará trabajo todo el año DOLORES RIBERA.—S. en C.—Colón, 14 pral.

INFORMACION LOCAL

LA CAMPAÑA MARROQUÍ

Su repercusión en Mallorca

Del festival del domingo

De la Federación Patronal recibimos la siguiente nota:

«Don Nadal Comas, presidente del Sindicato de expendedores de aguardientes, vinos y licores, nos suplica hagamos público que atendiendo a la justa demanda formulada por «La Alianza» sociedad de Camareros, en junta general celebrada últimamente por dicho Sindicato, se acordó proceder al cierre de los establecimientos de los señores socios pertenecientes al mismo, durante la celebración del festival taurino que organizado por la expresada sociedad de Camareros y a beneficio de los heridos en la campaña de Marruecos, tendrá lugar el domingo próximo venidero, en la Plaza de Toros de esta capital, por cuya motivo y atendiendo al filantrópico fin que con dicho acto se persigue, y, al objeto de que el indicado cierre sea lo más general posible, el señor Comas llama la atención no sólo de sus compañeros, los consocios que dejaron de asistir a la citada reunión, sino de todos los dueños que tienen establecimiento de bebidas abiertos en esta ciudad, suplicándoles que secundando el acuerdo de la Junta, tengan la bondad de cerrar sus establecimientos, cuando menos media hora antes de dar comienzo al festival indicado, no volviéndolos a abrir hasta después de haber terminado aquel, para que los camareros y demás dependientes de dichos establecimientos y sus similares, puedan concurrir oportunamente al consabido festival, ya que de dicha dependencia tan noble y plausible iniciativa, la cual acordó secundar el Sindicato.»

Una hermosa iniciativa

La idea del presidente del Circulo de Obreros Católicos de esta ciudad, don José Sabater, de abrir una suscripción para auxilios a los mallorquines que sean muertos o mutilados en Marruecos, ha sido entusiastamente secundada por la Junta directiva de dicha Sociedad.

Se nombró una Comisión para que cuide de la organización, realizando las oportunas gestiones. La Comisión telegrafió a nuestro Prelado, quien ha contestado con este otro telegrama: «Bendigo y suscribo proyecto». La misma Comisión visitará a las autoridades militar, civil y popular.

Integran la Comisión el consiliario, don Antonio Sancho, canónigo; el presidente, señor Sabater; el vicepresidente, señor Martín, y el contador, señor Garau.

Otro mallorquín herido

El Alcalde de Manacor ha recibido un telegrama diciendo que en la acción del 8 del actual resultó herido el artillero mallorquín, hijo de aquella ciudad, Francisco Lull, que también forma parte de la batería de montaña que marchó de esta Comandancia.

Denuncia

Ayer fueron denunciados a la autoridad militar tres individuos que en la Casa del Pueblo y con motivo de celebrarse un mitin el domingo último hicieron ciertas manifestaciones excitando a la rebelión.

De Calviá

Como anunciábamos oportunamente en una de nuestras anteriores ediciones, en este pueblo tuvieron lugar en los días 3 y 4 de los corrientes los festejos que al objeto de recaudar fondos con destino a los soldados que luchan en tierra africana habían sido organizados por una comisión de jóvenes compuesta por los señores Juan Roselló, Pedro Oliver y Jaime Lladó, de cuyos festejos ya hemos publicado la debida información, dejando, al hacerlo, de publicar los nombres de las personas que de un modo especial contribuyeron con su apoyo moral y material al lucimiento de los mismos y a que se obtuviera el mayor ingreso posible, y prometiendo hacerlo después de adquiridos

los datos, lo cual, una vez procurados, nos complacemos en consignar.

La becerrada que se celebró fué presidida por las señoritas María y Magdalena Barceló, Catalina Oliver, María Pedrós, Antonia Amengual, María Cañellas, Isabel Roselló, Francisca Salom, Catalina Vidi, Paula y María Vaquer, María y Magdalena Martorell, Francisca Cañellas y Margarita Martorell.

En la mesa petitoria, que debía recoger los donativos de la postulación, vimos a las señoras doña María Salom de Juaneada, doña Catalina Cañellas de Calafat, doña Antonia Cañellas de Alemany y a las señoritas Juana Ana Juaneada e Isabel Roselló.

La postulación corrió a cargo de las señoritas María y Francisca Cañellas, Teresa Claverol, María y Magdalena Martorell, Juana Ana Cabrer, Catalina Vidi, Francisca Carbonell, Margarita Salom, Teresa Aznar, Juana Ana Oliver, Catalina y Esperanza Moragues, Paula Vaquer, Catalina Oliver, Margarita Sans, Magdalena Vidal, Francisca Lladó, María y Magdalena Barceló, Catalina Vidi Carbonell, María Pedrós, Antonia Amengual, María Juaneada y Magdalena Jaume.

Además debemos hacer constar que de una manera loable y desinteresada realizaron muchos trabajos en bien de los expresados festejos, el señor Alcalde de esta villa y el médico titular don Bartolomé Vaquer conquistando con ello merecidos elogios del vecindario.

El producto recaudado asciende a la cantidad de 566'85 ptas. que ha sido entregada al señor Alcalde, el cual lo hará a su vez al Excmo. señor Capitán General, junto con lo que se recaude en el sufragáneo de Capdellá, ya que hay abierta una suscripción al mismo fin.

La comisión organizadora nos encarga demos las gracias desde estas columnas y hagamos constar su agradecimiento, a todas las señoras, señoritas y caballeros que de un modo directo ayudaron a ésta, y a todo el vecindario por aportar su grano de arena, desde el más humilde al más hacendado.

Nuestra más sincera felicitación a los organizadores y que no sea la última vez que se celebren festejos benéficos.

En Felanix

Nos escribe el corresponsal: Nuestro Ayuntamiento, interpretando el sentimiento caricativo de los habitantes de nuestra ciudad, tiene acordado celebrar algunos festejos con el fin de allegar fondos para los soldados que luchan en tierra africana.

El Alcalde, don Guillermo Perelló Santandreu, invitó, en su despacho, a una comisión de señoritas y jóvenes de lo más distinguido de la localidad para exponerle el plan que pensaba llevar a efecto con el fin de conseguir el mayor número de ingresos posible y, luego remitirlos al Excelentísimo señor Capitán General de estas islas para que los haga llegar a manos de los soldados heridos, en Melilla. Para ello y deseando que sea un éxito, solicitó la colaboración de todos.

Los vencidos acogieron la idea, lanzada, por nuestro Alcalde, con gran entusiasmo; todos se pusieron incondicionalmente a sus órdenes.

Los festejos se celebrarán el domingo día 18 del corriente, bajo el siguiente programa:

A las siete de la mañana del indicado día, se celebrará en nuestra Parroquia, misa de Comunión general, con el fin de impetrar del Altísimo una completa victoria de nuestras tropas que están peleando en el territorio de Africa. Durante la misa, un elocuente orador sagrado (aun no está designado el nombre), ocupará la Cátedra del Espíritu Santo.

Durante el día, habrá colocadas diferentes mesas petitorias, en las calles y plazas más céntricas de la localidad que,

serán ocupadas por sendas comisiones de señoritas de lo más distinguido de esta ciudad, para que puedan dejar en ellas su óbolo, todas las personas amantes de la caridad; todo lo que se recaude se destinará al fin indicado.

Las señoritas que compondrán las mencionadas comisiones, obsequiarán a los donantes, con un lacito con los colores nacionales.

Como Presidenta de la comisión está encargada la distinguida y culta señorita Antonia Pons; ha sido un gran acierto el nombramiento de este cargo, pues estamos convencidos que sabrá cumplir este difícil cargo.

Los nombres de los demás que han de formar parte de las comisiones, durante esta fiesta benéfica, no podemos, aún, darlos, por no estar todos designados; lo haremos al hacer la reseña de la fiesta.

Por la tarde, a las cuatro, en nuestra Plaza en Toros, se celebrará una becerrada, toreándose dos novillos del continente, los cuales serán lidiados por distinguidos jóvenes aficionados de esta ciudad.

La Presidencia, en esta fiesta taurina, estará ocupada por señoritas de esta localidad.

Nuestra Banda municipal amenizará todos los actos públicos benéficos que se celebrarán en este día.

Por la noche, en el Paseo de Ramón Llull, se organizará una gran verbena; el paseo estará artísticamente adornado e iluminado.

Durante esta verbena, las mismas comisiones se dedicarán a recaudar fondos para el fin mencionado.

También nuestra Banda municipal dejará oír lo más bonito de su escogido repertorio, en esta verbena.

En Campos

Según se nos participa el Ayuntamiento acordó nombrar una comisión formada por los señores Ballester, Oliver y Prohens, concejales, para recaudar fondos para los soldados que luchan por la Patria en el Rif.

Entre los números que desean organizar figuran algunos actos religiosos, abrir una suscripción pública, una carroza alegórica, hacer postulación y algunos otros. «Voz Campesina» con la colaboración de todo, el Profesorado primario de la localidad y del inteligente farmacéutico señor Aguiló que aportará su acreditada banda de guitarras y bandurrias organizará una retreta infantil para allegar fondos para el mismo fin.

De darse cabida a los organizados por el Ayuntamiento éste número se unirá a la carroza alegórica.—C.

12 Septiembre 1921.

Gobierno civil

Ayer mañana el Gobernador interino señor Diez de la Lastra convocó a los directores de los periódicos locales para comunicarle las instrucciones recibidas del Gobierno respecto a la previa censura.

Asistieron a la reunión el director de «Correo de Mallorca» don Juan Ramis de Ayreflor, los periodistas don Jerónimo Amengual por «La Almudaina» y don José Fernández por «La Última Hora» y otros representantes de periódicos no diarios.

Debido a haber recibido con retraso, sin ser ello imputable a los dependientes del Gobierno Civil, el B. L. M. del gobernador interino convocándole a la reunión, no pudo asistir a ella nuestro director don Juan Estelrich.

Anoche tuvimos el gusto de saludar al señor Diez de la Lastra quien tuvo la bondad de reiterarnos las órdenes que había dado por la mañana.

Siguiendo la norma impuesta por el gobernador anterior, señor Montis, el señor Diez de la Lastra anunció que los diarios locales, para cuyo patriotismo y discreción tuvo palabras de elogio, quedan dispensados de llevar a la censura cuanto se refiera a telegramas y reflejos de la campaña tomados de la prensa de

fuera, ya que tanto unos como otra vienen censurados.

Únicamente estarán sujetas a la censura las noticias locales que pudieran revestir gravedad y los artículos que hagan referencia a la situación actual.

Cree el señor Diez de la Lastra que no llegará el caso de adoptar decisión alguna perjudicial para la prensa, pues cuenta con la conducta que ésta viene siguiendo, pero añadió que si alguien se extralimitaba le aplicaría la correspondiente sanción.

Seguramente la interinidad del señor Diez de la Lastra será corta, pues para uno de estos días anuncia su llegada el nuevo gobernador don Joaquín Navarrete.

El ex-gobernador de esta provincia don Raimundo Montis, al cesar en su cargo dirigió una comunicación al inspector jefe de vigilancia expresándole su satisfacción por su buen comportamiento así como también el de los demás agentes de policía, durante el tiempo cuyo mando de esta provincia le estuvo confiado.

Sucesos y desgracias

Pedrada

Ayer tuvo que ser curado en la Casa de Socorro el niño de 5 años de edad Rafael Masot, con domicilio en la calle de Maimó, 3, de una herida contusa en la ceja derecha, consecuencia de una pedrada que recibió de otro muchacho.

Este fué conducido a Capuchinos por orden del jefe de urbanos.

Accidentes del trabajo

Ayer fueron curados en la Casa de Socorro:

Miguel Riera, de 41 años de edad, vecino del caserío Secar del Real que trabajando se produjo una herida contusa en el dedo índice de la mano derecha.

—José Boter, de 24 años, domiciliado en la calle de Catañá, 18, que safre una herida contusa con pérdida de la primera falange del dedo pulgar de la mano izquierda producida por una sierra del taller donde trabaja.

Matías Cardell, de 16 años, habitante en la calle de los Frailes, 15, que sufrió una contusión en el brazo izquierdo.

Caida

Miguel Ballester, de 19 años, que habitaba en la calle de los Cestos, 19, al bajar de un tranvía, estando este en marcha, se cayó produciéndose un esquinete en la muñeca de la mano derecha que le fué curado en la Casa de Socorro.

Muchachacho reintegrado a sus padres

Por la guardia urbana fué entregado ayer a sus padres un muchacho que hace tres días se escapó de su casa.

Del Carnet

Como anunciamos, anoche embarcó para Valencia, de donde marchará a Madrid y después a Lugo, cuyo Gobierno civil va a ocupar, nuestro distinguido amigo el ex-gobernador de esta provincia D. Raimundo Montis Allendesalazar.

Acudieron a despedirle el Capitán general señor Heredia, el Gobernador militar señor Vallejo, el delegado de Hacienda señor Galindo, el Gobernador interino y Presidente de la Audiencia Sr. Diez de la Lastra, el presidente de la Diputación Sr. Mora, el jefe de Estadística señor Serra, el secretario del Gobierno Civil señor Lastra, el personal de dicho centro, varios jefes militares y de Telégrafos, el teniente de alcalde señor Corbella, los jefes de policía y crecido número de amigos políticos y particulares.

La despedida fué afectuosa y puso de relieve las simpatías con que cuenta en Mallorca el señor Montis, a quien deseamos buen viaje y que en Lugo le acom-

pañe el acierto, de que aquí y en los Go biernos que anteriormente desempeñó ha dado muestras.

En el vapor «Rey Jaime I» llegó ayer de Barcelona nuestro querido amigo el notario don Guillermo Alcover.

También llegaron ayer mañana de la Ciudad Condal el capitán de la marina mercante señor González quien se hará cargo del vapor «Tordera» fondeado en este puerto; el doctor en medicina señor Dewernine, quien reside en París y viene con objeto de recorrer los lugares más pintorescos de esta isla, el Rdo. Padre Jaime Pons, S. J., y el industrial don Agustín Banquet.

Igualmente vinieron de Barcelona don Carlos Desvenier, don Miguel Roselló y señora, D. Juan Fandanelles, don M. Vendrell y señora, don José Llobera, don Jesús Rubio y señora, don Pablo Mayol, don Francisco Arbona, don Luis Amador, don Antonio Rigo, don Ernesto Escalas, don Joaquín Casacull, don Alejandro Teixidor y señora, don Jaime Gómez, Mr. William Girerun, don Elias González y don Leonardo Camarasa.

De Barcelona llegaron ayer mañana el teniente coronel de Carabineros de Eugenio Bonet y el inspector de la Renta de Alcohol de esta Aduana don Antonio de la Rosa.

Anoche marchó a Valencia el Beneficiario de la Catedral de Córdoba y organista mayor Rdo. don Rafael Vich.

Conversación interrumpida.—Hay mamporros

Ayer, al anochecer, en las afueras de la Plaza de San Antonio, dos individuos se hallaban conversando de algo interesante. Se les acercó un adorador de Baco, que, al parecer, había ingerido más copas de las que le convenían, quien trató con sus sandeces, de cortar la conversación.

En un principio los que departaban no le hicieron caso, pero tanto llegó a molestar el beodo que vió cumplidos sus deseos. Dichos sujetos cortaron la conversación, mas, fué para «arrear» al inoportuno borracho unos cuantos mamporros de los que entran pocos en libra.

Y luego dicen que el alcohol no alumbral

INCREIBLE VENDO a PLAZOS o CONTADO

UNDERWOOD - Estado nuevo Ptas. 850
PITTSBURG - Buen estado Ptas. 575
WOOSTOR - Casi nueva Ptas. 675

MALONDRA

Gater, 5 PALMA

SE DESEA VENDER

Dos carros y un caballo, con sus guarniciones y demás enseres.
Dos máquinas de aserrar.
Dos motores eléctricos de 7 1/2 H. P.
Todo ello en inmejorable estado, y a precios muy módicos.
Informes: Reina Esclaramunda, 10 - Palma.

Nicolás Ticoulat - Dentista

Participa a sus clientes y al público, que ha regresado del continente, quedando abierto su despacho.
Calle Pelaires, 102, entresuelo. Palma.

Notas Municipales

Los huevos

El Alcalde señor Fons nos manifestó, al visitarle ayer, que, en vista del precio a que se expendían los huevos, había realizado gestiones con los comerciantes al por mayor de dicho artículo encaminadas a conseguir que se vendieran a precio más bajo, habiendo logrado que el precio de venta sea el de 2'80 pesetas docena, lo cual representa 15 céntimos de baja sobre el precio anterior.

Añadió el Alcalde que, si llegara el momento oportuno, realizaría nuevas gestiones para ver de obtener una mayor rebaja.

La Casa de Correos y Telégrafos

El Alcalde, acompañado del arquitecto municipal señor Bennisar, estuvo ayer en alguna de las casas de la calle de Maimó, que el Ayuntamiento ha adquirido recientemente para proceder a su derribo y contar luego con el solar para la edificación de la Casa de Correos y Telégrafos.

Según nos dijo el señor Fons, tuvo su visita a aquellos vecinos el carácter de conminatoria para que desalojen cuanto antes dichas casas para proceder a su derribo, advirtiéndoles que, en caso de perjuicios, tanto él como el Ayuntamiento declinan toda responsabilidad, después de esta conminación.

El señor Fons nos expresó con deplorable era que teniendo ya adquiridos el Ayuntamiento dichos inmuebles para su demolición no pueda procederse a ello por la negativa de sus inquilinos a abandonarlos.

Nuevos jardines

La Comisión de Monumentos, en su última reunión, acordó autorizar al Alcalde para que proceda a las gestiones preparatorias encaminadas a dotar a esta ciudad de dos nuevos jardines, uno en la Plaza de San Francisco y otro en la del Hospital, con lo cual se rompería la acidez de ambas plazas.

El señor Fons cuenta solicitar para esta obra la cooperación de los vecinos de los indicados lugares, a fin de que los jardines resulten sin gasto alguno, o con escasísimo, para el Ayuntamiento.

Para el trazado de dichos jardines proyecta el señor Fons solicitar, y espera obtener, la cooperación de su compañero de Consistorio el arquitecto don Guillermo Forteza.

La Plaza Mayor

Continúan activamente, nos dijo el Alcalde, las obras de construcción de los nuevos tinglados, que han de sustituir a los que fueron derribados.

Ayer llegaron los obreros encargados de techar con urulita el primero de los tinglados que se ha construido, que seguramente quedará hoy terminado.

A la construcción de los demás se les imprimirá la máxima actividad posible.

El lunes el señor Fons dará cuenta al Ayuntamiento del derrumbamiento de los tinglados y propondrá las medidas cuya adopción estima necesaria.

Otros asuntos

El señor Fons se ha dirigido oficialmente a las empresas a cuyo cargo corre la explotación del alumbrado público de esta ciudad encargándolas procedan a la limpieza y repintado de las columnas y brazos que sostienen los faroles.

El Alcalde se entrevistará uno de estos días con la autoridad militar para pedirle que autorice la colocación de un sostén de hierro para el cable aéreo del tranvía en la muralla del baluarte de Chacón.

Ha movido al señor Fons a hacer esta petición la repetición de desgracias acaecidas a causa del poste instalado junto a dicho baluarte.

Secunda, en este asunto, la gestión de la Alcaldía el Director Gerente de la Compañía de Tranvías Eléctricos don José Esteva.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.
Jefe de día.—El Comandante de Artillería don Diego Pascual.

Imaginaria.—El Comandante de Palma don Avelino Banquells.

Hospital y provisiones.—5.º Capitán de Artillería.

Vigilancia.—Zona oriental.—Tercer Oficial de Artillería.—Zona occidental.—4.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Capitán Sargento Mayor accidental.—Ventura Catañá.

Orden General del día 13 de Septiembre de 1921

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en la R. O. telegráfica de 10 del actual me dice:

«Las circunstancias actuales exigen que el Cupo de Instrucción incorporado la reciba completa, práctica y eficaz; en toda ocasión es necesario que así se haga, pero ahora la negligencia en la preparación de los contingentes para la guerra sería grave y daría a la Patria además de hacer gastar al País inútilmente sumas cuantiosas sin lograr tener hombres aptos para la defensa de sus derechos. Ruego a V. E. se haga cargo de estas indicaciones y las transmita por telégrafo a los Gobernadores Militares y Jefes de Cuerpo, manifestándoles estoy seguro las cumplirán estrictamente. Al mismo tiempo reitero Vuestro deseo de que se destinara el mayor tiempo posible sin más descanso que el estrictamente necesario a prácticas y ejercicios militares, sin olvidar el de tiro tanto

el Cupo de Instrucción como las guarniciones todas, sin omitir gasto que sea útil en lo cual ha de ponerse singular empeño. Ruego a todos encarecidamente cumplan estas instrucciones con la lealtad de que el Ejército está dando pruebas y que ahora más que nunca exige la Patria en circunstancias difíciles que hemos de vencer si todos cumplimos con nuestros deberes.»

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para su más exacto cumplimiento en el Cupo de Instrucción y fuerzas veteranas.—El Coronel Jefe de E. M. Juan Díaz Carvía.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Sargento Mayor accidental, Ventura Catañá.

Adelón a la Orden General del día 18 de Septiembre de 1921

Presente en esta Plaza el Excmo. señor Capitán General del Distrito, con esta fecha cesa en el despacho de los asuntos de la Capitanía General el Excmo. señor General Gobernador Militar de Mallorca don Antonio Vallejo Vila.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la de hoy para general conocimiento.—El Coronel Jefe de E. M., Juan Díaz Carvía.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Sargento Mayor accidental, Ventura Catañá.

Orden de la Plaza del día 13 de Septiembre de 1921

Encontrándose enfermo el Coronel de Infantería don José Miranda Zamora Sargento Mayor de esta Plaza, en el día de la fecha se hace cargo accidentalmente de dicho cometido el Capitán Ayudante de la misma don Ventura Catañá Andújar.—El General Gobernador, Vallejo.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Sargento Mayor accidental, Ventura Catañá.

Otra de la Plaza del mismo día

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de 11 del actual, dice al Excmo. Sr. Capitán General de estas Islas lo siguiente:

«R. O. 23 agosto (D. O. núm. 186) está derogada por R. D. mismo mes (D. O. número 194) por tanto bajas en Cuerpos expedicionarios deben cubrirse según preceptos este último por este Ministerio.»

Lo que se hace saber en la orden de hoy para general conocimiento.—El General Gobernador, Vallejo.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Sargento Mayor accidental, Ventura Catañá.

Otra de la Plaza del mismo día

A las 10 horas del día de mañana se efectuará en el Hospital Militar de esta Plaza el primer reconocimiento de los individuos de la clase de tropa propuestos para su declaración de inutilidad; así como también el de los propuestos para el uso de licencia temporal por enfermo.—El General Gobernador, Vallejo.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Sargento Mayor accidental, Ventura Catañá.

Asensos.—Ascenden a suboficiales de Infantería, los sargentos don Miguel Frau Llodrà, y don Miguel Clavería Roig, del regimiento de Palma; don José Payeras Jaume y don Fernando Vicens Asensi, del regimiento de Inca; don Antonio García Esteban y don Florencio Hernández Pérez de la Penitenciaría Militar de Mahón.

Desinos.—Ha sido nombrado celador de edificios militares de la Fortaleza de Isabel II (Menorca), el cabo de Caballería, José Peñalver García.

Documentación.—Se han expedido pases por duplicado a favor de Antonio Bertrán Mari, de Palma, Juan Bordoy Nadal, de Felanitx y José Estades Ferrá, de Sóller, cuyos individuos han justificado haber extraviado el primero.

Indemnizaciones.—Han sido declaradas indemnizables las comisiones desempeñadas por el personal de Baleares durante el mes de mayo último.

Cuerpo subalterno de Sanidad Militar.—Acordada en principio la creación de este Cuerpo, el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una circular, convocando un concurso para proveer, como caso excepcional y urgente, cien plazas de aspirantes profesionales.

He aquí los principales párrafos de dicha disposición:
«A fin de atender debidamente las necesidades sanitarias de las tropas, especialmente las del Ejército de operaciones y en vista de las actuales circunstancias, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer lo siguiente:

Mientras no se organiza de un modo definitivo el Cuerpo subalterno de Sanidad Militar (odontólogos, practicantes de Medicina y Cirugía y practicantes de farmacia, como caso excepcional y por su urgencia, se crean 100 plazas de practicantes profesionales del Ejército, auxiliares del Cuerpo de Sanidad Militar, con objeto de ser destinados desde luego a prestar servicio en las unidades del Ejército de África, y que en su día habrán de constituir la base del Cuerpo auxiliar de referencia.

Para provistar dichas plazas se convoca a un concurso-oposición, al objeto de asignar la mitad de las mismas a practicantes con título, y la otra mitad a las clases e individuos de tropa que, sin tenerlo, sean o hayan sido practicantes sanitarios de las Comandancias de tropas de Sanidad Militar. La edad mínima para tomar parte en la convocatoria será la de veintidós años cumplidos o por cumplir en el transcurso del corriente, y la máxima, no haber cumplido los treinta y cinco. Podrán asimismo tomar parte en el concurso las clases e individuos de tropa de cualquier Cuerpo y Arma que estén en posesión del referido título.

La selección de los practicantes con título se llevará a cabo mediante una oposición compuesta de dos ejercicios, uno teórico y otro práctico.

Para las plazas que se han de adjudicar a los practicantes sin título de las Comandancias de tropa, substituirá al ejercicio teórico el estudio de los antecedentes personales, méritos que consten en

las filiaciones e informes detallados que de los aspirantes darán sus jefes respectivos al cursar las instancias.

El ejercicio práctico será obligatorio para todos.

Se constituirá en Madrid un Tribunal formado por el Director de la Academia Médico-militar, como presidente; el segundo jefe de la Comandancia de tropas de Sanidad Militar, vicepresidente; un comandante médico del hospital militar de Madrid-Carabanchel, y un profesor y un ayudante de la expresada Academia, vocales, actuando además éste último como secretario.

Ante este Tribunal se examinarán todos los solicitantes, menos los que residan o presten servicio en los territorios de Ceuta, Larache y Melilla, para los que se constituirá en cada una de dichas tres zonas un Tribunal de composición análoga al de Madrid.

Las instancias en solicitud de tomar parte en la convocatoria se dirigirán al coronel médico director de la Academia de Sanidad Militar o a los jefes de Sanidad Militar de los territorios citados, según los casos, y a ellas acompañarán los interesados sus títulos y documentos justificativos de sus conocimientos y prácticas profesionales. Los aspirantes que se encuentren sirviendo en el Ejército cursarán las instancias por conducto de sus jefes respectivos, quienes unirán a ellas copias de sus filiaciones y los informes correspondientes.

El primer ejercicio de las oposiciones en esta Corte, tendrá lugar en el local de la Academia médico-militar de Carabanchel.

Se da un plazo de veinte días a partir de la publicación de esta convocatoria en la «Gaceta de Madrid», para presentar las instancias, pudiendo hacer la de los documentos justificativos durante todo el tiempo que duren los ejercicios, cuyo caso se hará constar así en las respectivas solicitudes.

Cuatro días después de transcurrido el plazo fijado para la presentación de instancias, dará principio el reconocimiento y ejercicios. La máxima duración total de los ejercicios, incluidos el reconocimiento, será de diez días, y terminados, los Tribunales remitirán a la Sección de Sanidad de este Ministerio, la relación de los aprobados por orden de censura, con separación de los practicantes con títulos y los militares que no lo tienen, y expresando por nota, respecto de éstos, los méritos acreditados de cada uno. Entre los que tengan igual censura serán preferidos los de más edad.

Por la sección citada se hará la designación de los 100 mejores censurados, 50 por grupo, para que de real orden sean nombrados practicantes militares de Medicina y Cirugía, quedando los aprobados sin plaza, si los hubiese, con derecho a cubrir las vacantes que vayan ocurriendo, hasta una nueva convocatoria.

A fin de evitar queden sin cubrir las 100 plazas, en el caso de que no hubiese número suficiente de aprobados en uno de los grupos para designar los 50 que se les asignan, las plazas sobrantes serán cubiertas con aprobados de otro grupo.

Estos practicantes dependerán directamente de la Sección de Sanidad.

El sueldo inicial de ingreso será de 3.000 pesetas, y se aumentará progresivamente por quinquenios, hasta llegar a 6.500

La edad para el retiro y los derechos pasivos para ellos y sus causahabientes, serán los que se fijan al crear definitivamente el Cuerpo.

Se equiparán a los derechos que tengan en el Ejército sus similares de otros cuerpos subalternos, en todo lo referente a licencias, alojamientos, transportes (cuando sea por cuenta del Estado) beneficios que voluntariamente le conceden las empresas ferroviarias, con arreglo al sueldo que disfruten, aplicación del reglamento de dementes, así como derecho al servicio de farmacia y asistencia médico-quirúrgica en los hospitales militares.

Por regla general, se procurará que hasta los cuarenta y cinco años de edad presten servicios en unidades armadas, y después en los hospitales.

Los que hayan obtenido plaza sin título de practicante, por haber sido en las Comandancias de tropas de Sanidad Militar, se comprometen a adquirir y presentar aquél en el término de cinco años, contados a partir de la real orden de su nombramiento. Los que no llenen este requisito serán baja en el Cuerpo, sin opción a percibir derecho pasivo alguno.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

El Ministro de Fomento ha publicado una Real Orden, cuya parte dispositiva dice así:

«S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que por las Cámaras de la Propiedad Urbana se dé cumplimiento a lo preceptuado en el último párrafo del artículo 22 del Reglamento de 23 de Mayo de 1920 en la forma siguiente:

1.º En los años en que correspondía celebrar elecciones para la renovación trienal de la mitad de los miembros de las Cámaras, remitirán a la Dirección General de Comercio antes del día 1.º de Diciembre, una copia autorizada del censo rectificado y aprobada definitivamente por la Junta de Gobierno con los datos que determina dicho artículo 22.

2.º En los años intermedios o sea en los que no correspondía celebrar elecciones ordinarias, en vez de copia del Censo, remitir en una relación nominal autorizada de las altas y bajas acordadas al aprobarse la rectificación anual, con indicación de los expresados datos de contribución y cuota que satisficieran o satisficieran para la Cámara cada una de los comprendidos en la expresada relación.»

CASA BAR-LOCK

(ÚNICA EN SU CLASE EN LAS BALEARES)

EXCLUSIVA de las máquinas de escribir CONTINENTAL

la más perfecta máquina de oficina y la que van adoptando los principales comercios.

CORONA

la tan famosa máquina portátil de mundial renombre.

Procedentes de cambios vendemos máquinas desde 100 pts.

Reparaciones

a todas las marcas por personal experto y competentísimo.

Piezas de repuesto.

Abonos para servicios de limpieza a domicilio.

ACCESORIOS

calidades exclusivas para todos sistemas y marcas en cintas-papeles--tampones--gomas borrar, etc.

COPIAS

y toda clase de trabajos a máquina. Sección de enseñanza mecanografía por sistema muy rápido.

MUEBLES

para oficina estilo americano. Modelos exclusivos

VENTAS

al contado y plazos

Concedemos facilidades para el pago vendiendo siempre nuestros artículos garantizados de ser clasificados con el lema:

Lo mejor de lo mejor

CASA BAR-LOCK

Quint, 7 - Teléfono, 44 PALMA

En memoria de

D. José F. Labandera

El Presidente de la Cámara de Comercio don José M.º Médico nos ha remitido un ejemplar del folleto editado por la Cámara, conteniendo la semblanza del que fué benemérito Secretario de la citada Corporación don José F. Labandera, leído por su autor don Guillermo Roca Wainy, en la sesión necrológica que a aquél dedicó a la Cámara.

Guillermo Roca es de casa y los elogios que por este trabajo le dedicáramos, pondrán parecer halago amistoso.

Con palabra sobria y definición justa, ha calificado esta obra de Roca Waring nuestro ilustre Gabriel Alomar en el prólogo de este folleto, que reproducimos hace unas semanas.

El folleto en cuestión, de cuya parte tipográfica ha cuidado con cariño el autor, está muy bien editado.

GACETILLA

¡LUZ!—El Alcalde dió ayer las oportunas órdenes al Jefe de urbanos para que por los dependientes de su autoridad se prevenga a los vecinos de Palma que deben tener luz en las escaleras y zaguanes de sus casas, en virtud de lo que previenen las Ordenanzas municipales.

MULTAS.—Por el Alcalde fueron impuestas ayer catorce multas de cinco pesetas a basureros por incumplimiento del servicio y a vecinos por echar basura a la calle.

HALLAZGO DE DINERO.—En el cuartelillo de la guardia urbana se halla depositada cierta cantidad de dinero que le entregó el inspector-jefe de vigilancia.

Dicho dinero, que será entregado a quien acredite ser su dueño, fué encontrado en la vía pública por el guardia del cuerpo de Seguridad núm. 30.

EMBARCADOS.—Por disposición del inspector-jefe de vigilancia, señor Flórez, han sido embarcados para Barcelona, cuatro sujetos que en esta capital se dedicaban a vender alhajas falsas haciéndolas pasar por buenas.

ATROPELLO.—Ayer por la mañana, en la calle de Palacio, frente a la Diputación, un carro atropelló a un individuo apodado «Caritas», produciéndole contusiones en distintas partes del cuerpo, que le fueron curadas en la Casa de Socorro del Ayuntamiento.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Martes 13

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con 85 pasajeros y carga general, en la que figuran 150 sacos de harina.

—Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudadela», capitán don Bernardo Seguí, con 7 pasajeros y carga general.

—Procedente de Nueva-Orleans y escalas llegó de Barcelona el vapor norteamericano «Bethlehem Bridge», capitán Sr. Suggs, con cargamento de pino-tea. Consignatario, don Gabriel Mulet.

—Procedente de Mahón, el pallebote «Pedro el Marino», patrón don José Pérez, con lastre.

—Procedente de Torrevieja, el laúd «Mercedes», patrón don José Mata, con 21 toneladas de sal.

Salidas

Para Valencia, a las 7 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime II», con pasaje y carga general.

—Para Ciudadela, a las 7 de la noche, el vapor correo del mismo nombre, con pasaje y carga general.

—Hoy, a las 7 de la mañana, saldrá para Cabrera el vapor correo «Ciudad de Palma». Dicho buque estará de regreso por la tarde de hoy.

Quedaron despachados

Para Málaga, el pallebote «Pérez», con carga de abonos químicos.

—Para Valencia, el laúd «Victoria», con carga de pulpa y tabilla.

Crónica del puerto

Se hallan cargando higos y pulpa para Marsella, los pallebotes «Nuevo Corazón» y «Jaime» y la goleta «Capitán Planas».

—Ayer por la tarde quedó fundeado en medio del puerto el pallebote «Concepción Sala», que está despachado para Ibiza con carga de explosivos y otros.

Servicio de vapores

correos de Baleares

MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Valencia para Ibiza a las 20.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS

1, Rue de la République :: MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos — Consignación de buques — Tránsitos — Agentes de Aduanas — Consignación de Mercancías.

Matrimonio sin hijos

Desea habitación ventilada y con vistas a la calle.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LOS SUCEOS DE MARRUECOS

Los moros empiezan a evacuar Nador.—Nuestros cañones producen destrozos en el campo moro.—Bombardeo aéreo.—El cañón del Gurugú lanza diez disparos.—La conducta del teniente coronel González Tablas.—Noticias contradictorias sobre el cadáver del general Silvestre

El señor Cierva y la censura
Madrid 12 a las 1'20.—El restablecimiento de la censura ha sido objeto de muchos comentarios.

El señor Cierva ha infundido poderosamente en esta decisión para atajar las extralimitaciones de la prensa, según frase suya.

Los Lanceros de Borbón

Madrid 12 a las 2'30.—Ha llegado de Burgos la primera expedición de lanceros de Borbón marchando a las 7 para Sevilla.

El hijo de Sanchez Guerra en Madrid.

Madrid 12 a las 2'30.—Ha llegado procedente de Melilla el hijo del señor Sánchez Guerra, convaliente de las heridas recibidas en Africa.

Disposición

Madrid 12 a las 2'30. Se ha dispuesto que los capellanes de los cuerpos de servicio en Africa sean plazas montadas.

Sin novedad

Melilla 13.—En Larache y Tetuán no ocurre novedad ni en las plazas ni en su zona.

Nuevos sargentos legionarios

Melilla 12.—El general Sanjurjo impuso los galones de sargento a los legionarios Pastor, Alarcón y Senén por su comportamiento heroico en el aprovisionamiento del blocao de Casaboa.

Cañoneo moro.—Bombardeo de aviones.

Melilla 12.—Los moros cañonearon desde el Gurugú.

Las baterías de la Granja contestaron certeramente y cayó el cañón moro.

Nuestros aviones bombardearon el valle de Frajana y Río de Oro. Los enemigos huyeron.

Inversión de un donativo de cien mil duros.

Melilla 13.—La Comisión de la Diputación de Bilbao visitó al general Berenguer.

En la conferencia se trató de la inversión de un donativo de cien mil duros.

Se acordó destinarlo repartiéndolo entre los heridos y enfermos. Además se comprarán tres estufas de desinfección.

Cumplimentando a Berenguer

Melilla 13.—El Diputado Sr. Prieto cumplimentó al general Berenguer.

Carta de un prisionero

Melilla 13.—Se ha recibido una carta de un prisionero en Alucemas en la cual dice que se ha organizado un orfeón, cantándose canciones patrióticas.

Elogios a un legionario

Melilla 13.—Elogiase grandemente al legionario Duque de Montemar por su valiente comportamiento en el combate del zoco El-Had y Casabona.

Los moros empiezan a evacuar Nador.

Madrid 13.—Los aviadores bombardearon Nador y algunas bombas estallaron en el centro de núcleos enemigos.

Nuestros aviadores, vieron que los moros se llevaban un cañón en dirección de Segangan, a tiros de caballos, como los europeos.

Llegada de enfermos y heridos.

Madrid 13 a las 3'30.—Procedente de Melilla ha llegado a Cartagena el vapor «Alicante» el cual ha traído enfermos y heridos de Africa en número de 235.

Marcha de tropas

Madrid 13 a las 3'30.—Dicen de Canarias que marchará para Larache el batallón de las Palmas y la batería de guarnición en La Laguna.

El aeroplano "Zaragoza"

Zaragoza 13 a las 18'20.—Ha regresado procedente de Madrid el capitán general de esta provincia.

El ministro de la Guerra le encargó que felicitara a la capital por el patriotismo demostrado en la suscripción popular abierta para adquirir un aeroplano que se denominará «Zaragoza» que se regalará a nuestro ejército.

Seguidamente de ser adquirido llegará a esta población acompañado de una escuadrilla de otros cuatro aviones.

La suscripción abierta con este objeto asciende actualmente a ochenta mil pesetas.

Sacerdotes a Ceuta

Zaragoza 13 a las 18'20.—Han marchado a Ceuta con objeto de incorporarse a nuestro ejército que combate en Marruecos, cuatro sacerdotes.

Para incorporarse al Tercio

Cádiz 13 a las 18'20.—Han llegado 33 indígenas procedentes de Larache, con objeto de incorporarse al Tercio de extranjeros.

Dos prisioneros llegan a Melilla

Melilla 13 a las 21.—Han llegado de Nador, donde se encontraban prisioneros, el cabo de ingenieros Severiano Soriano y el soldado del regimiento de Melilla Ricardo Tojo.

Aprovechando un descuido de sus vigilantes, escaparon, arrojándose al agua en Mar Chica y nadando llegaron hasta el Atalayón.

Los cabileños luchan entre sí

Melilla 13 a las 21.—Los cabileños de Alhucemas, según comunican de aquella plaza, lucharon ayer entre sí sangrientamente resultando herido un jefe amigo de Abd-el-Krim.

El motivo de la contienda fué el haberse negado Abd-el-Krim a entregar las municiones que le había pedido el moro que resultó herido.

El Infante Don Felipe

Málaga 13.—Ha llegado el Infante don Felipe, capitán honorario del regimiento de húsares de la Princesa.

Las autoridades acudieron a cumplimentarle.

Embarcó en el «Vicente Puchol» para Melilla.

También embarcó en el mismo vapor y para igual destino, una sección de sanidad militar.

Un telegrama del Rey saludando a las tropas

Melilla 30 a las 20'30.—En la Orden de Guerra el Comisario publica un telegrama del Rey en el que dice que sabiendo que traiana comienza el avance encarga por conducto del ministro de la Guerra saludar a las tropas, deseándoles la fortuna y el éxito que seguramente obtendrán.

El cañón del Gurugú lanza 10 disparos

Melilla 13 a las 20'30.—Anoche el cañón emplazado en la cima del Gurugú, cerca de Harch, lanzó 10 disparos contra la plaza y sus arrabales.

Nuestra artillería orientada por los fogonazos, le obligó al silencio.

El vecindario presenció impasible el cañoneo.

Casabona evacuada

Melilla 13 a las 20'30.—Ha sido evacuada la posición de Casabona, creída ya innecesaria por el Comisario.

La guarnición trasladóse al blocao de la Corona.

Los moros atacan a un convoy

Melilla 13 a las 20'30.—Al convoy que iba del Atalayón a Sidi Amet, los moros intentaron cerrarle el camino, pero nuestras baterías lograron ahuyentarlo.

El «Princesa de Asturias», ha fondeado

Melilla 13 a las 20'30.—El «Princesa de Asturias» ha fondeado después de haber cañoneado las Tetos de Nador y el monte Gurugú.

Destrozos en el campo enemigo

Melilla 13 a las 20'30.—Han marchado a Cádiz los torpederos 19 y 20 y la gasolinera núm. 2.

Hace varias semanas que esta venía cañoneando las costas de Mar Chica habiendo destruido muchos carabos moros.

Ultimamente hundió uno ocupado por 20 moros los cuales se ahogaron.

La misma lancha cañoneó los adueros próximos a la costa, obligando a sus moradores a huir.

El paso por un puente

Melilla 13 a las 21.—Se han publicado las reglas que se han regir para el paso por el puente que une la bocana de Mar Chica.

Los paisanos e indigegas necesitarán una autorización especial.

Los prisioneros

Melilla 13 a las 21.—Los prisioneros de Alhucemas continúan siendo muy bien tratados por los rifeños, según referencias fidedignas que se tienen de los mismos.

Movimiento de buques de guerra

Ferrol 13 a las 21.—El acorazado «España» ha salido en dirección a Málaga, donde se aprisionará de carbón.

Se dice que relevará al «Alfonso XIII».—El cañonero «Marqués de la Victoria» se encuentra dispuesto a zarpar con rumbo a Melilla.

Cavalcanti publica un bando censurando los desmanes

Melilla 13 a las 21.—El general Cavalcanti ha publicado un bando diciendo que ve con gran disgusto el que los indígenas sean agredidos por los europeos, quienes olvidando sus deberes de civilizados y cultos manifiestan una gran cobardía pretendiendo castigar en hombres indefensos los agravios recibidos de los rebeldes.

Esto debe cesar, y encargo a todos, especialmente a los jefes, oficiales y agentes de vigilancia que me denuncien los hechos para imponerles la debida sanción.

Nuevo hospital

Melilla 13 a las 21.—El «Grupo Escolar» ha sido transformado en hospital de sangre.

Ayer se dijo la primera misa.

El nuevo hospital puede contener gran número de camas.

González Tablas corrió grave riesgo.—Detalles de cómo fué herido y arrancado del poder de los moros

Madrid 13 a las 21'30.—Una correspondencia recibida de Melilla da cuenta de que el teniente coronel González Tablas acudió a la compañía de regulares que manda el capitán Aguado.

Los soldados estaban tendidos en el suelo, disparando contra los moros.

El capitán de pie en el centro de la compañía recibía una granizada de balas, y explicaba al jefe señor González Tablas la forma en que se efectuaba el avance.

Los enemigos disfrazados con uniformes de tropas regulares estaban parapetados a treinta metros de distancia.

El teniente coronel señor González Tablas se retiraba con los informes necesarios para el mejor éxito del conjunto de las operaciones, cuando de un grupo de moros salieron algunos tiros que hirieron al teniente coronel.

Su ayudante, para evitar que los moros se tiraran encima, le arrastró, haciendo señales a los camilleros para que le condujeran a Zoco-el-Had.

La sección de ambulancia le condujo después a la plaza.

Protesta contra la previa censura

Madrid 14 a la 1'30.—El Sindicato de Periodistas ha publicado un documento protestando contra el establecimiento de la previa censura.

El Sindicato extiende su protesta contra el presidente de la Asociación de la Prensa.

El Sindicato termina advirtiendo que las nuevas disposiciones, que van contra la nación más que contra la prensa, surgen en el preciso momento en que buena parte de ésta está respondiendo a los anhelos del pueblo que discute el tema de las responsabilidades y habla de los juegos que se están poniendo en práctica para evitar que sean aquellas exlidas y sancionadas.

La tarjeta postal

Madrid 14 a la 1'30.—La «Gaceta» publica una R. O. relativa a la tarjeta postal gratuita para los soldados que forman el ejército de operaciones de Africa.

¿Será entregado el cadáver de Silvestre?

Madrid 14 a la 1'30.—Noticias recientemente recibidas de Málaga dicen que será entregado el cadáver del general Silvestre.

Línea telefónica Madrid-Melilla

Madrid 14 a la 1'30.—Ha quedado instalada la línea telefónica Madrid-Melilla, habiendo ya efectuado algunas pruebas que han dado resultados altamente satisfactorios.

Concesión de la Cruz Laureada

Madrid 14 a las 1'45.—En Melilla se instruye juicio contradictorio para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando al soldado Manuel Martínez por la defensa que hizo del blocao «Mona» el día 3 de Agosto muriendo de las heridas que había recibido en aquella defensa.

Llegada de médicos

Madrid 14 a las 1'45.—Ha llegado a Melilla la comisión de médicos de la zona oriental del Protectorado compuesta de 10 médicos y numeroso personal sanitario.

La fiebre del paludismo

Madrid 14 a las 1'45.—Se ha recibido de Melilla la noticia de haberse declarado la fiebre del paludismo entre los prisioneros.

Hay un cabo de la policía indígena atacado.

Prisionero que logra huir

Madrid 14 a las 1'45.—Alfonso Espinosa, que se encontraba prisionero de los moros, ha logrado escaparse llegando a Melilla herido y enfermo.

Dice que los moros no tienen ánimo de pelear haciéndolo obligados por sus jefes que temen las represalias de España.

No son ciertas las noticias de Silvestre

Madrid 14 a las 1'45.—Las últimas referencias recibidas comunican que no son ciertas las noticias que han circulado referentes a la entrega del cadáver del general Silvestre.

Política

Regreso del Ministro de Estado

Madrid 14 a las 18'20.—Ha regresado de San Sebastián el Ministro de Estado.

Firma regia

Madrid 13 a las 18'20.—Esta mañana

el Rey ha firmado un decreto autorizando al Ministro de Marina, mientras duren las actuales circunstancias, para contratar sin los requisitos de subasta la reparación de averías en los cables submarinos y tendido de otros nuevos.

Banquete suspendido

Madrid 13 a las 18'20.—Las izquierdas liberales, a ruego del señor Alba, han suspendido el banquete que pensaban celebrar en San Sebastián, en honor de su jefe político.

Llegada de los Ministros de Estado y Hacienda

Madrid 13 a las 18'30.—Anoche llegó procedente de San Sebastián el ministro de Hacienda señor Cambó.

Ha venido en el mismo tren en que lo hizo el ministro de Estado.

Las autoridades que en San Sebastián acudieron a despedir a éste, no vieron al señor Cambó hasta que el tren iba a salir.

El gobernador de Toledo

Madrid 14 a la 1'45.—Se encuentra en Madrid el nuevo gobernador de Toledo don Manuel Farguella.

Mañana irá a posesionarse del cargo.

El decreto de alquileres

Madrid 14 a la 1'30.—El Ministro de Gracia y Justicia, atendiendo a reiteradas solicitudes de la opinión, para que continúe rigiendo el decreto de alquileres que vence a fin de año, tiene un proyecto en preparación para ver de encontrar una satisfactoria solución al asunto.

La apertura del Parlamento

Madrid 14 a la 1'45.—Los periódicos señalan la fecha del 4 de octubre para la apertura del Parlamento, aunque nada se acordará en concreto hasta que avancen las operaciones en Marruecos.

El proyecto de trasportes.—Disparidad entre los señores Maura, Cambó y Cierva

Madrid 14 a la 1'45.—«El Heraldo» dice que el ministro de Fomento está dando los últimos toques al proyecto de trasportes, no ultimándolo por completo a causa de una disparidad de criterio que hay entre el señor Maura, Cambó y Cierva, que defienden enérgicamente sus respectivas soluciones.

Hasta ahora todo está basado en el aumento de tarifas más restringido del que proponía Cierva.

Así que pase el periodo de ansiedad producido por el avance se reunirán los señores Maura, Cambó y Maestre para examinar el proyecto, resolviendo en definitiva si se podrá llevar o no a las Cortes.

La semana social

Madrid 14 a la 1'15.—El señor Matos ha marchado a Bilbao para presidir la semana social, en la que se preocuparán de la reglamentación definitiva del retiro obrero obligatorio.

Felicitaciones al ministro de Instrucción

Madrid 14 a las 1'15.—El señor Silió recibe muchas felicitaciones de las Universidades por su decreto de autonomía universitaria.

Noticias

generales

Los empleados mercantiles

Madrid, 12 a las 2'30.—Ha terminado sus tareas el Congreso de los empleados mercantiles.

Se ha aprobado el reglamento por que se regirá en la Federación Nacional del ramo, decidiéndose, que Sevilla sea la residencia del Comité ejecutivo.

Huelga aplazada

Madrid, 12 a las 20'30.—El ministro de

la Gobernación ha dicho que los obreros han parado en pocas obras.

Ha manifestado que se había acordado aplazar la huelga.

Vuelco de una lancha.—Ahogados

Lérida, 12 a las 20'30.—En el pueblo de Auxens, regresaba de una romería una lancha la cual volcó por una imprudencia de varios jóvenes que en ella iban.

Se extrajeron tres cadáveres.

Faltan veinte personas, creyendo que perecieron ahogadas.

Mitín contra el encarecimiento de las subsistencias

Madrid, 12 a las 20'30.—En el teatro Olimpia se celebró ayer un mitín para protestar del encarecimiento de las subsistencias y de los abusos que cometen los industriales.

El acto estuvo concurridísimo.

Reglamento del cuerpo notarial

Madrid, 12 a las 20'30.—El Director general de Registros ha dicho que está ya ultimado el reglamento del cuerpo notarial.

Revista de la Benemérita

Madrid, 13 a las 3'30.—El ministro de la Gobernación revisará mañana a la Benemérita.

De la huelga de albañiles

Madrid, 13 a las 3'30.—Los patronos en número de cuarenta han aceptado el aumento pedido por los albañiles huelguistas.

Todavía huelgan catorce secciones.

La Sociedad de albañiles cree prematuro el paro, pero algunos de sus afiliados están ya en huelga.

Supresión de formulismo en telegramas oficiales

Madrid, 13 a las 3'30.—El ministro de la Gobernación, ha ordenado la supresión de las fórmulas de cortesía en los telegramas oficiales, y que se procure la concisión en los mismos.

Gran premio de carreras

San Sebastián, 13 a las 3'30.—En las carreras verificadas ha ganado el gran premio de 85.000 pesetas el caballo Derriand.

Su propietario es M. Lieux.

Desfalco en una cárcel

Madrid 13 a las 18'20.—El Director general de Penales ha confirmado la fuga del administrador de la prisión de Puerto de Santa María (Cádiz) llevándose 60.000 pesetas.

Sobre una catástrofe

Madrid 13 a las 18'30.—El ministro de

la Gobernación nos ha dicho esta mañana a los periodistas que había recibido un telegrama de la primera autoridad civil de Lérida participándole que en la catástrofe ocurrida en el río Segre perecieron treinta y una personas.

Revista del Tercio de Guardia civil

Madrid 13 a las 18'20.—En el paseo de la Virgen del Puerto se ha celebrado la revista del Tercio de la Guardia civil.

Formaron 1.600 individuos de infantería y 500 de caballería.

Les revisaron el Conde Coello de Portugal y los Directores generales de la Guardia civil y de Orden público, los cuales elogiaron la presentación.

En el balcón regio de la Puerta del Príncipe presenciaron el desfile el Rey y los señores Maura, la Cierva y Coello.

Aquél se efectuó al mando del general Sánchez, efectuándolo por las calles de Bailén, Puerta del Sol y Carrera de San Jerónimo.

El acto fué presenciado por numerosísimo público.

Nuevo gobernador

Zaragoza 13 a las 18'20.—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo gobernador de esta provincia.

Salvajismo

Zaragoza 13 a las 18'20.—Algunos soldados detuvieron a un desalmado individuo que maltrataba a una niña de siete años, la que pretendía vender en 75 pesetas, a unos gitanos.

Supuesta táctica sindicalista

Madrid, 14 a la 1'30.—Acerca del ingreso en el Sindicato Libre de muchas agrupaciones que pertenecían al Sindicato Unico, se tiene la sospecha de que se trata de una táctica sindicalista para apoderarse del Libre.

Se alega en favor de este rumor el aprovechamiento, por parte de los sindicalistas, de este periodo de calma política y de paz y concordia sociales.

La apertura de los tribunales

Madrid, 14 a la 1'45.—El señor Francos Rodríguez ha manifestado que la apertura de tribunales se celebrará el 15 del corriente en el paraninfo de la Universidad, no habiendo sido posible hacerlo en el salón del Senado, como se pensaba, por la incapacidad del estrado.

Formación de un expediente

Madrid 14 a las 1'45.—Se ha ordenado la formación de un expediente para comprobar las denuncias recibidas en la Dirección General de Prisiones sobre el penal de Figueras.

Ejercicios prácticos y de combate.

Barcelona 13, a las 18'20.—Las fuerzas de esta guarnición se dedican a hacer ejercicios y marchas prácticas y de combate.

En los cuarteles se nota escasez de alojamiento por cuyo motivo muchos soldados comen y duermen en sus casas.

Telegrama de agradecimiento

Barcelona 13, a las 18'20.—El Alcalde de esta ciudad ha telegrafiado a Mr. Hanotaux, que se halla en Ginebra agradeciéndole el elogio que hizo de Barcelona en una sesión de la Asamblea de la Sociedad de las Naciones.

Exportaciones de alubias y truta a Francia

Barcelona 13, a las 18'20.—Se asegura que en pocos días se han exportado a Francia cuatro mil toneladas de alubias.

También se ha exportado para aquella república gran cantidad de fruta.

Desomiso de tabaco

Barcelona 13, a las 18'20.—Ha entrado en nuestro puerto un falucho que ostenta bandera inglesa, siéndole decomisados 300 fardos de tabaco.

Al sacarlos al muelle, era tal la aglomeración de público, que los carabineros tuvieron que calar la bayoneta como medida de previsión.

Incendio de un almacén

Barcelona 13, a las 18'20.—Durante la madrugada se declaró un incendio en el ex convento de las hermanas maristas, de la calle de las Monjas, que actualmente se hallaba convertido en almacén.

Se han carbonizado 400 balas de paja y 150 sacos de harina.

Denuncia por estafa

Barcelona 13, a las 20'30.—El empresario de las plazas de toros señor Ubach ha denunciado al representante de la empresa de Madrid Luis Gayo por estafa de 25 mil pesetas.

Ambas empresas hace tiempo que pleitean por motivos de alquiler de las plazas.

Nuevo caballero de la Legión de Honor

Madrid 13, a las 20'30.—El dramaturgo catalán don Ignacio Iglesias ha sido nombrado caballero de la Legión de Honor.

Retraso de trenes

Barcelona 13, a las 20'30.—Los trenes de Valencia continúan llegando con retraso.

Se hace el trasbordo en Uldecona, por haber cinco kilómetros de vía inutilizada. Ceronas al "Conceller", Casanovas

Barcelona, 13 a las 20'30.—Entre las coronas llevadas por el Ayuntamiento al monumento del «Conceller» Casanovas figuraban 18 por encargo de las entidades catalanas de América.

Un retorno a la vida política

Barcelona, 13 a las 20'30.—Se dice que el nombramiento del señor Farguella como Gobernador civil de Toledo, indica su retorno a la vida política.

Se añade también a estos rumores, el que presentará su candidatura como regionalista, por Berga, de donde fué 23 años diputado provincial y 10 diputado a Cortes.

Sedó en Barcelona

Barcelona, 13 a las 20'30.—Han llegado procedentes de Madrid los señores Sedó y Sala.

El gobernador del Banco de España señor Sedó regresará hoy a la Corte.

El ferrocarril transpirenaico

Barcelona, 13 a las 20'30.—El periódico parisien «Le Matin» comenta la próxima visita del ministro de Trabajo a los Pirineos, para estudiar las obras de los ferrocarriles transpirenaicos que abreviarán tres horas el trayecto París-Barcelona, dando a la capital económica de España elementos indispensables para la exportación.

Huelga solucionada

Barcelona, 13 a las 20'30.—Se ha reanudado el trabajo en la fábrica de tejidos «Bonet».

La huelga que acaba de solucionarse había sido planteada con motivo de la despedida de cuatro contra maestres.

Un rasgo de la "Transmediterránea"

Barcelona, 13 a las 20'30.—La compañía de vapores la «Transmediterránea» se ha comprometido al transporte gratuito de los objetos recogidos por la iniciativa Mar y Cel, para los soldados que combaten en Marruecos.

Para las novias de los soldados de África

Barcelona, 14 a la 1'30.—La hija del Gobernador señor Martínez Anido ha

destinado 1.000 pesetas de dote para diez obreras.

Como solamente hay dos que tengan novio en Marruecos han sido sorteadas las restantes pesetas entre 15 señaladas por el párroco.

Si los novios mueren en África se repartirán las 1000 pesetas entre la novia y la familia del novio.

Ejercicios náuticos

Barcelona, 14 a la 1'30.—A las 9 de la mañana han salido varios submarinos para hacer ejercicios fuera del puerto, permaneciendo hasta las 12'30.

Por la tarde a las 4 verificaron pruebas las canoas automóviles.

Han fondeado 10 submarinos, haciéndolo con éstos el porta submarinos «Canguro», que ayer tenía uno suspendido.

Peregrinación a Lourdes

Barcelona, 14 a la 1'30.—Ha marchado a Lourdes una peregrinación de Gerona.

Desgracia.—Treinta y cuatro víctimas

Lérida, 14 a la 1'30.—Ha naufragado una barca que cruzaba el Segre, a 6 kilómetros abajo de la ciudad.

En ella iban varios jóvenes de los pueblos del otro lado del río, que regresaba de la hermita de Butzenil.

La desgracia ha ocasionado 34 víctimas.

La mayoría de los muchachos quedaron bailando y en vista de que anoche se llenó demasiado la barca, siendo esto seguramente la causa del porcañe.

Por coaccionar

Barcelona 14, a la 1'30.—Ha sido detenido Felipe Carro, jornalero de los talleres de la compañía de tranvías, acusado de haber amenazado, pistola en mano, a cuatro compañeros suyos que se negaron a coaccionar para el Sindicato único.

Se le ocupó una pistola.

Exención de las contribuciones

Barcelona 14, a la 1'30.—Cambó ha resuelto una instancia del Alcalde de Barcelona en la que le instaba a dictar una R. O. que facilite obtener la exención total y perpetua de la contribución rústica y urbana de las fincas adquiridas por el Ayuntamiento, en los terrenos de Montjuich, para ser destinados a parques.

Del Extranjero

Inglaterra

Muerte de un ex-príncipe

Londres 12.—Ha muerto el ex-príncipe Luis de Wurtemberg.

Los delegados irlandeses y británicos

Londres 13.—Mañana miércoles serán nombrados por el Dail Eiren los delegados sinesers que asistirán a la conferencia con el gobierno británico.

Es muy posible que Griffith sustituya a De Valera en la conferencia.

El «Morning Post» dice que De Valera ha aceptado la proposición de celebrar una conferencia con Lloyd George.

Esta se celebrará el día 20.

Añade aquel periódico que si esta conferencia llega a reunirse, las reivindicaciones que presentarán los sinesers asombrarán a Lloyd George.

Francia

Las indemnizaciones de guerra

París 12.—El ministro de Hacienda ha afirmado que el gobierno inglés se encuentra animado del mejor deseo para satisfacer a Francia en el reparto de los primeros mil millones de reparaciones de guerra.

La huelga textil

París 12.—El ministro de Trabajo interviene en la solución de la huelga textil, que en el departamento del Norte ha causado la crisis de la industria.

Huelgas

París 13.—Los patronos se han negado a revocar el acuerdo sobre la reducción de jornales.

Con dicho motivo han estallado algunas huelgas que el ministro de Trabajo está estudiando el modo de solucionar.

Alemania

Nuevo servicio de comunicaciones Brema-Sud América

Berlín 12.—La compañía «Norden Lloyd» próximamente establecerá un servicio regular de pasajeros y mercancías entre Brema y Sud-América con escalas en varios puertos.

Crítica situación del Imperio

Berlín 12.—Un grupo berlinés que forma el Comité de la paz han pedido la supresión de la Reichswer.

El escritor Hampton, ha declinado la aceptación de la presidencia del Imperio, que le pedían sus partidarios.

La actitud intransigente de la mayoría del gobierno bávaro, contribuye a comprometer la situación del presidente Kahr, siendo insostenible tal situación.

Crisis en Baviera

Munich 12.—Ha dimitido el Gobierno, en pleno, de Baviera.

Reo de alta traición

Munich 13.—Ha sido detenido el diputado socialista Fisher, acusado del delito de alta traición, por haber declarado en una reunión pública, que era inminente la declaración de la república de Francia.

Austria

Batallón italiano

Viena 12.—Un batallón italiano que se encontraba en esta capital, de guarnición por los aliados, ha salido de Wienerstadt, dirigiéndose a reforzar los destaca-

mentos de tropas aliadas acantonados en Alta Silesia.

La propiedad del Archiduque Federico de Austria

París 12.—Un sindicato financiero norteamericano ha firmado un convenio sobre las propiedades del archiduque Federico de Austria.

Dichas propiedades que radican en Austria, Checoslovaquia, Rumanía y Hungría valen 200 millones de dólares.

Hungría

Evacuación

Budapest 12.—Las fuerzas austriacas han evacuado completamente la región de Burgenland.

Una nota a Hungría

París 12.—En la conferencia de Embajadores se ha enviado una Nota a Hungría recriminando las acciones de las tropas húngaras en los comitatos austriacos.

A la vez se conmina a dichos destacamentos que evacúen los citados territorios austriacos.

Evacuación

Viena 12.—El gobierno ha decidido que sea evacuada la parte de Hungría occidental.

Argentina

La cosecha de trigo y la de lino

Buenos Aires 12.—La cosecha de trigo ha alcanzado este año 4.620.000 toneladas y la de lino 1.282.000.

Estados Unidos

Reducción de tarifas ferroviarias

Washington 12.—Se anuncia una importante reducción en las tarifas ferroviarias de los servicios de trenes en los Estados Unidos.

¿Bélgica y Holanda en la Conferencia del desarme?

Washington 13.—Las dos grandes potencias que asistirán a la Conferencia del desarme, han dado voto favorable acerca de la admisión de Bélgica y Holanda para tomar parte en ella.

Alta Silesia

Llegada de un batallón italiano

Oppeln 12.—Ha llegado a Ratibor un batallón italiano.

Rumanía

Reanudación de negociaciones

El gobierno de los Soviets ha pedido la reanudación de negociaciones con Rumanía.

Rusia

Descubrimiento de un complot

Stocolmo 12.—Ha sido descubierto un complot anti-sovietista.

Con este motivo han sido detenidos 400 oficiales de marina, de buques que se hallaban anclados en el mar Báltico.

Crédito Balear

Palma de Mallorca

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado que, a partir del día 1.º del próximo Septiembre, se abone a los accionistas 10 pts. por acción a cuenta del dividendo activo de todo el presente ejercicio. Dicho abono se hará efectivo los martes, jueves y sábados de todas las semanas.—Palma 29 de Agosto de 1921.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Nicolás Magraner.

De Barcelona

Causas por cuestiones sociales

Barcelona 13, a las 2'30.—El domingo eran esperados Salvador Seguí, (Noy del Sucre), Amador y otros sindicalistas de los que se hallan deportados en la Mola para prestar declaración en varias causas sobre cuestiones sociales.

Llegarán el miércoles o el próximo domingo quedando reclusos en la cárcel de Barcelona.

Reunión de camareros

Barcelona 13, a las 2'30.—Los camareros han celebrado una reunión, reformando el reglamento de su asociación.

Dentro de poco volverán a reunirse para acordar dejar el sindicato Unico para entrar en el libre.

Protesta

Barcelona 13, a las 2'30.—El sindicato Libre de obreros panaderos protestará del intento de los patronos de trabajar de noche, por motivos de salud.

Nuevo Capitán General.—Datos biográficos.

Barcelona 13, a las 2'30.—El Capitán General señor Palanca ha sido destinado al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Le sustituirá en su cargo don José Olaguer Feliu que fué ascendido a teniente general el corriente año.

Es de nacionalidad filipina, lo mismo que el señor Palanca.

En 1902 fué nombrado jefe de Estado Mayor de esta Capitanía General.

Durante su estancia en Barcelona la bomba que estalló en la Rambla de las Flores hirió gravemente a su esposa y a sus dos hijas.

En 1897, siendo teniente coronel, ganó la Cruz Laureada.

Llegada de buques de guerra.—La estancia del Ministro de Marina.

Barcelona 13, a las 2'30.—En el muelle de la Paz ha anclado el buque de guerra

«Almirante Lobo», el porta-submarinos «Canguro», tres submarinos y cuatro torpederos.

El Ministro de Marina, Marqués de Cortina vendrá el sábado para revisarlos.

Visitará los talleres que la Escuela de Aerostación tiene en San Martín de Provensals y el buque «España 6» que tiene el proyecto de dedicar a portaaviones.

Al mediodía almorzará con los jefes de la marina de guerra.

Por la tarde presenciará los ejercicios de aviación en el Prat de Llobregat.

Se hospedará en el crucero «Rio de la Plata».

En este buque se celebrará un banquete al que asistirán las autoridades.

El domingo revisará los submarinos navegando después en uno de ellos.

A las once se transbordará al contratorpedero «Audaz» desde donde presenciara las prácticas de observación de un globo cautivo, y los ejercicios de los submarinos combinados con los aviones.

Por la tarde visitará la ciudad y finalmente regresará a Madrid en el expreso de las 7'50.

El Sindicato libre.—Intimaciones.—Disparos

Barcelona 13, a las 18'20.—En la calle de Canalejas, barriada de Sans, varios sujetos intimaban a los obreros que acudían al trabajo, a ingresar en el Sindicato libre. Se oyó un disparo el cual produjo gran confusión.

Dichos sujetos desaparecieron.

Se ignora el sitio de donde salió el disparo.

Decomiso de huevos

Barcelona 13, a las 18'20.—Por orden del Gobernador civil, la policía esta mañana ha esperado la llegada de los carros que traen huevos de pueblos vecinos y se expenden a precio superior del de tasa.

Han sido sorprendidos veintitrés carros decomisándose cincuenta cestos.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Se han celebrado las fiestas de Gracia. El día 7 de los corrientes, por la tarde, repicaron las campanas, retumbaron unas detonaciones y la banda municipal dió un pasacalle.

Por la noche estuvo muy concurrido el paseo de Isabel II, donde la Banda Municipal y el Orfeón Mahonés dieron un concierto vocal e instrumental con notable ajuste y afinación.

El día 8, formaron el programa comidas extraordinarias a los pobres y a los presos, conciertos en el paseo de Isabel II por las bandas militar por la tarde y municipal por la noche y el disparo de un castillo de fuegos artificiales.

Baño y las funciones religiosas en la Iglesia del Cementerio ha sido la fiesta popular y tradicional de Gracia este año.

La Cruz Roja organizó en el repetido paseo una *hermesse* a beneficio del soldado de Africa. Este número extra oficial fué el clou de las fiestas.

En tiendas improvisadas y en mesas adornadas con banderas, señoras y señoritas expendían manjares, golosinas, pasteles, dulces helados, tabacos, etc., etc.

En el Consejo se celebró un lucido baile de sociedad. En el Triunfo hubo bailes populares.

La concurrencia fué en todas partes numerosísima y la animación, extraordinaria.

El Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis Dr. don Juan Torres y Ribas ha entregado la cantidad de mil pesetas con destino a la Cruz Roja y el Clero de esta isla cede en favor de dicha benemérita institución un día de haber.

Los empleados del Ayuntamiento de Ciudadela, lo mismo que los de la Administración y Resguardo de Consumos, han cedido un día de haber a favor de los soldados de Melilla.

Se ha celebrado la ceremonia de la imposición de cruces a las damas enfermeras de dicha benemérita institución doña Magdalena Balfi de Roca y doña Magdalena Fontrol de Castaños, y señoritas Adelaida Saura Través, María Fontrol García y Carmen Roca Bofill.

El acto se celebró en el salón de sesiones del Ayuntamiento, bajo la presidencia del señor Obispo de la Diócesis y con asistencia del General Gobernador Militar, Jefe de primera instancia, Delegado del Gobierno, Segundo Teniente de Alcalde en representación de la Corporación Municipal, Dirección del Lazareto, el Segundo Jefe de la Comandancia de Almería, Jefe de los Cuerpos de la guarnición, Comisión de Caballeros de la Cruz Roja, con su Presidente, y algunos consejeros de la mayoría republicana.

Poco a poco van marchando los sindicalistas detenidos en la Fortaleza de Isabel II reclamados por los Juzgados.

En el último correo que salió para Barcelona embarcaron cuatro y el martes, otro para Valencia, todos con custodia por la guardia civil.

También pasó el Peñal de Burgos, para extinguir la condena que le fué impuesta, el joven natural de Villavieja Andrés Pons Medina.

los acuerdos tomados, nos da a comprender que el partido del señor Liansó emprenderá una campaña que, por las impresiones recogidas, no tardará en dar sus frutos.—C. 12-9-21

Sóller

Se han unido en lazo matrimonial la señora Catalina Arbona y Oliver y el joven comerciante establecido en Tarracón (Francia) don Joaquín Pastor y Marqués.

La ceremonia religiosa tuvo lugar en la capilla de la Purísima de esta iglesia parroquial a las siete de la mañana.

Bendijo a los desposados el doctor don José Pastor, vicario.

La novia vestía elegante y vistosa «toilette», cubriendo su cabeza niveo velo y corona de azahar.

Actuaron de testigos don Mateo Vicens y Castañer, propietario, y el comerciante don Juan Pisi Frontera.

Apadrinaron la boda don Jaime Marqués y Rullán, por parte del novio, y por parte de la novia, su padre don Bartolomé Arbona y Casanovas y la distinguida señora doña María Puig y Arbona.

—El jueves de la semana última se desahució sobre esta ciudad fuerte lluvia, acompañada de truenos y relámpagos, que duró hasta hora muy avanzada.

El agua caía a cántaros y los truenos se repetían con pavorosa frecuencia.

Como muchas personas se dirigían de Sóller a Fornalutx con objeto de asistir a la fiesta, hubo las consiguientes sorpresas y sustos y uno que otro remojón... sin consecuencias.

Debido a ello se ha refrescado el tiempo, gozándose de una temperatura apacible y placentera a la sombra, ya que el sol todavía no da un brazo a torcer.

Santañy

Celebróse el 8 de los corrientes la fiesta que tenía anunciada el Sindicato Católico Agrícola de ésta; conforme al programa que anticipadamente había expuesto al público.

A las nueve y media un gran número de socios presididos por la Junta Directiva dirigieron a la parroquia de San Andrés en donde se celebró el oficio.

Ofició don José Cortés, de Palma y fué cantado por el clero parroquial, alternando con el coro de distinguidos jóvenes que dirige el organista don Miguel Morell.

Predicó don José Auba, quien expuso elocuentemente las excelencias de los Sindicatos Agrícolas.

Terminados los oficios, en el local social se sirvió un exquisito refresco a los socios e invitados.

A la una, y en el mismo local, se dió un espléndido banquete a los invitados y autoridades que asistieron a la fiesta.

A las tres se dieron, a los socios por los oradores que habían venido de Palma, unas conferencias exponiendo las ventajas de los Sindicatos Agrícolas Católicos.

El señor Cortés dijo que los Sindicatos tenían tres fines principales que cumplir: morales, económicos y sociales, haciendo algunas consideraciones respecto a estos últimos, diciendo que además del retiro obrero obligatorio sancionado por el gobierno, como éste resulta insuficiente, podía ser ampliado por mediación de los sindicatos, exponiendo las formas, como dichos sindicatos pueden implantarlo.

Don Arnaldo Palmer se fijó en los fines económicos y explicó clara y concretamente el funcionamiento de las Cajas Rurales y los beneficios que éstas pueden ofrecer a los agricultores.

Resumió los discursos el Cura párroco señor Santandreu.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos y todos los asistentes quedaron muy contentos y satisfechos de la fiesta que fué un éxito por la Junta Directiva y la Comisión organizadora de la fiesta.

—El lugar de las Salinas que siempre había sufrido la falta de una asistencia médica cuotidiana, se ve en la actualidad satisfecho de esta necesidad, en vista del acuerdo tomado por los distinguidos médicos de esta localidad Dr. don Miguel Escalas, don Juan Escalas y don Bernardo Vidal, implantar por turno la asistencia médica diaria en las Salinas.

El vecindario ha sabido apreciar en cuanto vale la resolución de los citados facultativos, siendo ya muchos los vecinos que se han inscrito como clientes, y es de esperar que ante la competencia de dichos señores y los esfuerzos que se proponen realizar, dentro de muy breve tiempo serán pocas las familias de las Salinas que no sean clientes de dichos señores, premiando así cual se merecen a los

señores Escalas y Vidal por los sacrificios que para ellos supone la implantación de este nuevo servicio médico.—C.

Información Postal

Las comunicaciones con Marruecos. Toda la Prensa se ha hecho eco del abandono en que se encuentran nuestras posesiones de Africa respecto a comunicaciones; pero cuanto se diga con relación al servicio de Correos en Melilla es poco ante la realidad.

Nuestros gobernantes, ante la inminencia de la defensa nacional, han dispuesto naturalmente, el envío de considerables fuerzas del Ejército a la plaza, amenazada por las traidoras harcas marroquíes. Regimientos, escuadrones y baterías son embarcados un día y otro con destino a aquel territorio; pero, como siempre, se olvida de lo más primordial.

Aquellas fuerzas, como todo el mundo y en todo el mundo, necesitan estar en comunicación constante con sus familias, con sus intereses, con sus relaciones; para esto existe el Correo, y precisamente para esto se crearon los primeros mensajeros.

Pero el Correo no funciona por sí solo, necesita agentes, servidores, que le den salida y curso debidos: si así no se hace huelga tal institución.

Se acumulan sobre Melilla miles y miles de soldados, Jefes y Oficiales, periodistas, etc. un aumento constante de seres que tienen que comunicar a diario o poco menos con sus deudos de la Península, que los de aquí han de comunicar igualmente con los expedicionarios. Y el personal de Correos de Melilla, ya insuficiente en los tiempos normales, tiene hoy que hacer frente a todo aquel cúmulo de cartas y certificados, dando por resultado que la cantidad es superior a sus fuerzas, el retraso sobreviene y con él el amontonamiento constante de nuevos envíos llegados y expedidos.

Todo esto debió preverse ante el envío de fuerzas expedicionarias; pero aquí no se acuerda nadie del Correo más que para quejarse.

Tan necesario como las municiones son las comunicaciones; y si se hubieren creado hace tiempo las Estafetas militares por entendidos Jefes propuestas y por nosotros defendidas con machacona insistencia, su funcionamiento hubiera sido automático con la movilización y hoy estaría todo el mundo bien servido allí y aquí.

Habría necesidad de reforzar el personal de aquella Estafeta; pero de donde sacarlo hoy, si todas las Oficinas han quedado en cuadro por la misma movilización, que arastró a filas centenares de jóvenes Oficiales sujetos al servicio militar?

No queda más que un recurso, y es que estos mismos Oficiales soldados sean destinados a desempeñar el servicio de Correos en la Administración melillense y en las avanzadas, considerando al Correo como un auxilio de Guerra, al igual del Telégrafo, de la Estafeta, etcétera. Aquí se tiene el ejemplo del Correo, y sin Correo no puede existir ninguna institución.

Celosos los señores se hallan actualmente en Africa, organizado en lo posible el funcionamiento regular de los servicios postales; nos permitimos creer que estas indicaciones coincidirán seguramente con sus juicios y sus acuerdos. (De «Heraldo Postal»)

De Instrucción

Las matrículas no caducan. En virtud de las actuales circunstancias que tienen en filas, sujetos al servicio militar, a alumnos de distintos centros docentes, se ha dictado por el Ministerio de Instrucción pública una real orden, cuya parte dispositiva dice así: «S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien resolver que no caduquen el día 1.º de Octubre próximo los derechos inherentes a las matrículas hechas en el presente

CONSULTORIO DE UROLOGÍA
DE LOS
HERMANOS ALOMAR
Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

SE HA TRASLADADO
Avenida de Alejandro Roselló n.º 101
(Entre Estaciones y Teatro Balear)

CONSULTA
DIARIA: de 2 a 6.
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Constitución (Borne) 48-1.º
Dirigida por los Capitanes de Artillería del mismo nombre
Carreras militares, Ingeniería y Matemáticas
Fundada en 1916

Resumen de los alumnos ingresados por esta Academia en los años que viene actuando desde 1917 hasta la fecha

En Artillería.	14 Ingresados. (Con el n.º 2 en 1917 y el n.º 1 en 1919, única Academia en Baleares que ha logrado alcanzar tan elevadas concepciones).
En Ingenieros.	2 id.
En Infantería.	14 id.
En Intendencia.	1 id.

Convocatorias en 15 de Febrero y en 15 de Octubre.
Informes y reglamentos en el local académico actual Constitución (Borne) 48-1.º
En Octubre traslado a espacio local, con gimnasio cubierto, jardín, salas de estudio siendo vigilados los alumnos por el Director y Profesores. Secciones muy reducidas.
Plan rápido de enseñanza.

El curso empezará el 15 del actual mes, a las 8 de la mañana

¿Padecéis debilidad nerviosa y muscular?
¿Tenéis cefaleas persistentes, neuralgias, impotencia, dispepsia atónica?
¿Os falta el apetito?
Tomad el
JARABE HIPOFOSFITOS
Compuesto de Aguiló de Son Servera
Jaime II, 107 (Bastaxos) — PALMA DE MALLORCA

curso por los alumnos que, sujetos al servicio militar, se hallen actualmente desplazados del Centro docente donde aquéllos radican, y que sean admitidos a efectuar los exámenes correspondientes, una vez que, por haber desaparecido las causas que motivaron el cambio de residencia, pueda reintegrarse al punto en que tengan formalizada su matrícula.

Nombramiento
Maestro interino que pasa a propietario: Burgos, Grupo C, don Miguel Salvá Bolívar, para Gayangos (Merindad de Montija.)

Un libro para las escuelas
La «Gaceta» correspondiente al día 10 del mes en curso publica un Real Decreto del Ministerio de Instrucción pública, abriendo un concurso para elegir un libro dedicado a dar a conocer a los niños lo que es y representa España y a hacerla amar.

Se crean dos premios: uno de 50.000 pesetas y otro de 25.000.
El plazo para la presentación de trabajos será de ocho meses a partir de la publicación de la disposición.
El trabajo que resulte premiado en primer término se declarará de texto y lectura obligatoria en todas las Escuelas nacionales.

Notas agrícolas
Dice un colega de Barcelona: «Los servicios de Ganadería de la Mancomunidad de Cataluña, recomendaban días atrás por medio de un aviso en la prensa, que afin de atender las demandas que se han hecho de burros garafones, era conveniente que se les remitieran precios y datos de sementales de tres años. Motivó el aviso una demanda del Sindicato Agrícola de la isla de Córcega, que desea adquirir garafones de tres años de 1'40-1'42 de altura.

Ante la propaganda que dichos Servicios de Ganadería vienen realizando, aquí y en el extranjero, a la anterior demanda hay que añadir la que han formulado ahora criadores de esa especie de ganado de Venezuela y República Argentina.

Interesa pues a los poseedores de sementales machos y hembras hacer ofertas de los ejemplares a los Servicios de Ganadería de la Mancomunidad de Cataluña (Urgel 187) dando todos los detalles posibles de los animales en venta a fin de complacer a los peticionarios».

CRONICA DE LA GUERRA

Relatos de una cautiva

El cronista Ezequiel Eadéris, ha hablado extensamente con una cautiva española, a cuyo sobrino Pedro Sevilla, mataron los moros.

De su relato copiamos:
«Según los relatos de Francisca Sevilla, a las mujeres les respetan en su vida, pero las atropellan en su honor. Cuenta de esto cosas verdaderamente espeluznantes.

La compañera de prisión de Francisca que era una joven de veinticuatro años, recién casada, tuvo que ver cómo le mataban a su marido y a su cuñado. Después, el jefe la cogió a ella y se la llevó como «mujera» propia, diciéndole que nada le faltaría. Los moros les dicen a ellas constantemente:

—Nosotros queremos españolas y matar españolas... Mujeres guapas, guapas... Española vieja, mejor que mora joven... Las niñas de seis y siete años que han caído en su poder las conservan para cuando sus hijos sean mayores.

Por distintos poblados han visto pasar españolas jóvenes y bellas, ataviadas por

fuerza con ricos trajes moros y montadas a caballo junto a los jefes. Todos dicen por allí que a estas «favoritas» forzosas las dan una vida magnífica y las colman de atenciones y de regalos, de los robos que hacen.

Se sabe que una de estas mujeres es la señora de un capitán, a quien mataron, lo mismo que a sus hijos. La pobre señora va presa y maniatada, pues ha intentado huir y matarse varias veces.

Dice Francisca Sevilla que hay sitios en que los moros están muy decididos a luchar, y que, en cambio, en otros sitios temen la guerra.

—En Segangan—dice—se arrepiñieron de lo hecho a los pocos días. Ellos mismos comprendieron, al ver la ruina pasada, el tren que no corría, sin luz eléctrica ni nada, que habían perdido beneficios que les tocaba muy de cerca. Temen, además, que comiencen entre ellos los robos y los crímenes de tal suerte, que el moro había sido corregido en este aspecto delincente en un 80 por 100.

En cambio, las cábilas del Gurugú es-

tán terribles, creyendo que van a vencer a España. Allí, en el Gurugú, tienen un campo de concentración muy grande. En Nador hay como una especie de cuartel general, donde se reúnen los jefes de cábila.

Todas las tardes se predica por los santones la guerra santa. Cuantos atienden las exhortaciones bélicas de estos hombres, les siguen, de cuatro en cuatro, y a la puesta del sol, oran todos juntos. Este es el sistema del abanderamiento y enganche contra España.

No hace todavía diez días celebraron los moros notables una gran asamblea en el Gurugú. En ella se acordó poner cañones en este monte, frente a Melilla, y bombardear la plaza hasta que se rinda. Después de la rendición de Melilla, han de venir seis grandes naves que les llevarán al otro lado del mar, tomando Almería, Granada y Córdoba.

Estas infantiles ideas las acoge el moro con una seriedad decidida.

El contingente de moros en Nador dicen que es grandísimo. Pasará, seguramente, de 10 a 12.000. El ataque a esta

plaza será, pues, una verdadera batalla, en la que jugarán Infantería contra Infantería, Caballería contra Caballería y Artillería contra Artillería.

Los moros van fantásticamente vestidos. Llevan botas de montar, leguis, sable, dos fusiles cruzados, pistola, machetes y cuantos galones y banderas se han encontrado.

La prisionera Francisca Sevilla vió a uno de ellos con un traje de novia debajo de la chilaba. El moro con esto se cree que va elegantísimo.

Muchos usan reloj de pulsera. Constantemente van a los prisioneros a que les enseñen a conocer el horario. Los pobres españoles, hasta prisioneros, cumplen su fatal misión de enseñar al moro, y con gran paciencia les van explicando el sencillo lenguaje de la esfera.

La vida civil de Nador, en poder de los moros, es una completa fantasía. Parece cosa de niños.

Los moros sacan las mecedoras a la calle, y allí sentados, se balancean horas y horas, fumándose ricos puros, que había en el Depósito de Tabacos de Jorro, allí establecido.

Usan nuestras camas, y dicen de ellas que se duerme muy bien.

Se visten de la manera más extravagante, como en Carnaval.

Hay un moro que se pasea por Nador con una casulla, que habrá robado en la iglesia, naturalmente.

Imitando y moñándose de nuestras ceremonias, suben al campanario y tocan las campanas e imitan nuestros ritos.

El jefe de todo este movimiento de Nador es un moro a quien llaman «Fraile», moro terrible, de gran prestigio, capaz de grandes hazañas.»

CEMENTO PORTLAND ARTIFICIAL "ASLAND"
El mejor cemento nacional reconocido así por las secciones técnicas del Estado y las entidades consumidoras más importantes.
Agente exclusivo en Baleares:
BALTASAR CORTÉS
Avenida Alejandro Roselló, n.º 00.—Palma de Mallorca.

Se vende
Una canoa estilo Veneciana, con motor de 8 H. P.
Para informes: En los Astilleros de BALLESTER, Mollet o San Juan, 28, Palma.

Gran Fábrica de artículos : los de : Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{ia} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{ia} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

OFREZCO GRATIS

A LOS COMERCIANTES

toda clase de dependientes de ambos sexos, para comercios, despachos y oficinas, con informes.

DIRIGIRSE: EMPRESA SOLER - Montenegro, 1 - Teléfono 1-5-5

AUTOMÓVILES

10 por 100 de rebaja sobre todos los precios de RENAULT - CITROEN - DELAYE - BERLIET y en general sobre todas las marcas francesas.

— APROVECHAD ESTA OCASIÓN —

Carage Gomila - Marina, 11-13 Teléfono, 326
ALQUILER DE AUTOS A PRECIOS ECONÓMICOS

CASA CODINA
ARTÍCULOS DE GOMA
UNIÓN 8 PALMA

AZETROF

Tomen las especialidades

Palo As de Oro
Vermouth Torino
Anís triple
Cognac : Casalla
Ron Negreta

— MARCA —

AZETROF

Únicos fabricantes
Mezquida,
Mora
y Forteza
PORRERAS (Mallorca)

Solares para vender

En el Pont d' Inca se venden hasta 17.000 metros cuadrados, al contado o a plazos, propios para Industria, Almacenes o casas de recreo, y enclavados en los terrenos de la Harinera junto a la Estación del ferrocarril.

Informes: En la misma finca (Harinera).

La Baratura Catalana

Sindicato, 120

ÚNICA CASA que vende todos los géneros a precios de fábrica.

Sábanas de una pieza a 5 PESETAS y media.

Juegos mantelería damasco y granité a precios baratísimos.

GÉNEROS BLANCOS COMO NADIE.

PRENSA

Para sacar copias de ferroprosiuto, nueva, se vende.
Razón: San Magín, 138.

SE VENDE

Una casa con jardín, situada en los Hostalets, calle de Forteza.
Informes: Calle de Bosch, 63, 3.º Palma.

BODEGA ALICANTINA

Vinos, Vinagres, Aceites y Licores a la Comisión

Jenaro Jover

Plaza de Santa Fé, n.º 7.
PALMA DE MALLORCA

SE VENDE

Por ausentarse su dueño: Una finca con olivar, algarrobos, pinar, garriga, (huerto y montaña), y dos casas en Palma.
Informes: San Miguel, 157, entresuelo.

¡INQUILINOS!

Acudid a inscribirse en la Asociación de vecinos de Palma.
Oficinas: Conquistador, 21-1.º, de 9 a 2.

Automovilistas

Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóviles nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith - Proyectoros - Faros - Estuches herramienta - Llaves rectas; de tubo y acodadas - Llaves inglesas, varios modelos - Klaxons y Bocinas - Krics, para automóvil y camiones - Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES -- ACEITES -- GRASAS -- VALVULINAS

Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

TELÉFONO, 167 **RIERA Y GUERRERO** RIERA, 22 Y 28

Casa Central: Lauria, 19 - Valencia

Leña y cok Vendo o alquilo

Un torno cilíndrico alemán, de un metro, muy poco usado, y varias otras herramientas. Encargado para la venta, Onofre Adrover, calle del Cementerio, 25.-LA PUEBLA. Para más informes: Agencia de Anuncios Sintas, 16.-Palma.

LEÑA

Se compra madera de construcción, pino del país, que sea de vuelta, de 25 palmos largo, (por lo menos) y de 25 centímetros grueso de la parte delgada, como minimum. Para informes: ASTILLERO BALLESTER, Mollet, o San Juan, 23, Palma.

SENSACIONAL

El Charolín Marco suprime a los limpiabotas, lustra, tiñe y conserva el calzado.

De venta: Zapaterías y tiendas de curtidos

CRIADA

Se necesita que sepa algo de cocina. Será bien retribuida.
Informes: Bazar Balear, Sindicato, 57.-Palma.

PISO

Se alquilaría en punto céntrico de la ciudad, que sea bien ventilado.
Informes: BAZAR BALEAR, Sindicato, 57.-Palma.

Compañía PINILLOS

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Habana, saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el vapor

INFANTA ISABEL

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 1 y 1.

Línea del Brasil Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona sobre el 20 de Septiembre el vapor

CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Para informes dirigirse al representante en Palma

GABRIEL MULET, Marina, 62.-PALMA

ULTIMAS NOTICIAS

El avance de las tropas

La columna Cabanellas se fortifica en Arbáa.-Tarde tranquila.-También comienza el avance en Benisicar.-Eutusiasmo en Chafarinas.-La acción de la Escuadra.-Maura previene que la lucha de hoy será algo dura en Benisicar.-Las bajas sufridas son escasas.-La columna del general Sanjurjo avanza, después de una preparación de artillería

La columna Cabanellas se fortifica en El Arbáa

Madrid, 13 a las 21'30.—De Melilla se reciben nuevas noticias que amplían las que se recibieron ayer sobre el avance de nuestras tropas.

Sábase que así que la columna del general Cabanellas se apoderó de Zoco-el-Arbáa, comenzaron inmediatamente los trabajos de fortificación, los cuales quedaron terminados el mismo día.

Las fortificaciones son completas, y se calcula que en breve proseguirá el avance.

Esta columna conserva el flanco de Mar Chica, bajo la protección de los buques de guerra.

La columna solo registró escasísimas bajas

Madrid, 13 a las 21'30.—La columna, al apoderarse de Zoco-el-Arbáa, sólo fué objeto de un ligero tiroteo, pues el grueso del harka había sido enérgicamente batida por la escuadra.

La vanguardia cargó contra los enemigos, los cuales no pudieron sostener el ataque.

De las fuerzas de tierra no se registró ninguna baja.

El cañonero «Bonifaz» tuvo dos marinos heridos.

La tarde ha sido tranquila

Melilla, 13.—Según comunica el general Cabanellas, la tarde ha transcurrido tranquilamente.

Los moros no han intentado ningún ataque a la nueva posición.

La tropa muéstrase animadísima.

El general Cabanellas conferenciando

Melilla, 13.—El general Cabanellas ha celebrado una detenida conferencia con el jefe de la escuadra estacionada frente a Ras Quiviana y con el general Berenguer.

A esta conferencia se concede importancia, pues se la considera como preliminar de un nuevo avance.

También en Benisicar comenzó el avance

Melilla, 13.—La operación de avance en tierras de la cábila de Benisicar se hizo casi simultáneamente por la columna que manda el general Federico Berenguer.

Esta columna inició el avance en combinación con otra que iba mandada por el coronel Sirvent.

Primeramente los enemigos iniciaron un fuego de «paqueo», por moros que estaban oportunamente emboscados.

A medida que las tropas avanzaron, el fué animándose, llegando a hacerse bastante intenso.

Las vanguardias de las columnas se desplegaron en guerrillas, las que convenientemente escalonadas contuvieron a los rebeldes, impidiéndoles que se acercaran a los puestos avanzados.

El cañón que los moros tienen establecido en el Gurugú realizó algunos disparos.

Nuestras baterías, guiadas por los fogoneros del cañón, lo batieron logrando apagarlo al poco tiempo.

Al mismo tiempo volaron dos aeroplanos, los cuales transmitieron indicaciones sobre los movimientos de las fuerzas enemigas.

El repliegue de las vanguardias se hizo con bastante regularidad, pues tropezaron aquellas con pocas dificultades.

En Chafarinas produce entusiasmo el avance

Melilla, 13.—Comunican de Chafarinas que ha producido grande entusiasmo y alegría la noticia de haber ocupado nuestras tropas el Zoco-el-Arbáa.

El comandante de las Chafarinas comió a bordo del «Girald», invitado por el general Berenguer.

También asistieron a la comida el general Cavalcanti y los delegados de los ministros de Fomento y de Marina.

El «Girald» ha marchado a Cabo de Agua, realizando un crucero por la costa desde aquella posición hasta La Restinga.

Los buques de guerra en acción

Melilla 13 a las 21'30.—El Ministerio de Marina ha facilitado a la prensa un radiograma que ha remitido el comandante de la escuadra de Melilla, participándole que ayer mañana el acorazado «Alfonso XIII», el crucero «Princesa de Asturias», los cañoneros «Bonifaz» y «Lauria» y las lanchas cañoneras números «3» y «6», apoyaron con sus disparos la ocupación de Ras Quiviana y Zoco-el-Arbáa por las tropas que manda el general Cabanellas.

Los mencionados buques cañonearon al enemigo de flanco y retaguardia abriendo camino a las tropas para realizar el avance.

El comandante de la escuadra fué felicitado por el Alto Comisario, el cual le significó además su agradecimiento por su importantísima cooperación.

Las bajas sufridas por los buques

Melilla 13.—Hasta ahora se sabe que solamente el cañonero «Bonifaz» ha tenido dos marinos heridos, levemente.

Ignórase si las lanchas cañoneras que operaron en Mar Chica han tenido bajas en sus tripulaciones.

Maura hace algunas manifestaciones sobre las operaciones de avance, realizadas en Melilla

Madrid 13 a las 21'30.—El señor Maura al salir de despachar con el Rey en Palacio ha sido interrogado por los periodistas.

Les ha manifestado que la operación preliminar del avance se ha realizado con toda felicidad.

No podemos quejarnos de la operación, que no podía salir mejor.

Los hechos consumados nos hacen forjar la esperanza de que todo marchará bien.

Hoy esperamos, sin embargo, que la lucha habrá sido muy dura.

Puedo asegurarlos, no obstante, que podemos esperar con confianza el resultado.

Tarde tranquila

Madrid 13 a las 21'30.—El telegrama oficial que se ha recibido por la tarde en el Ministerio de la Guerra anuncia que no ha ocurrido novedad.

Las posiciones lo mismo que la columna del general Cabanellas no han sido hostilizadas por el enemigo.

La columna Sanjurjo hacia el Atalayón

Madrid 14, a la 1'45.—Dicen de Melilla que protegido por la columna del general Sanjurjo ha salido un fuerte convoy para el Atalayón y Sidi Hamet el Hach.

El convoy fué hostilizado al encontrarse frente a la Segunda Caseta.

El fuego se intensificó, por parte del enemigo, al encontrarse el convoy en Sidi Hamet, batiéndolo desde esta posición.

Columna preparada para el avance

Madrid 14, a la 1'45.—Comunican de Melilla que las baterías de la columna de Sanjurjo han abierto un nutrido cañoneo contra el enemigo.

Este cañoneo nutridísimo ha desalojado a los moros de sus posiciones, preparando el avance de la infantería.

El enemigo, impotente para resistir el fuego de las baterías, se ha retirado de las vertientes del Gurugú.

Ignórase el número de bajas que ha tenido.

La evacuación del bloque de Casabona

Madrid 14, a la 1'45.—Ayer en el bloque de Casabona el teniente de lanceros Martín Galindo ocupó una casa con cuatro soldados para impedir que la ocuparan los moros, quienes la rodearon.

Muchos soldados se ofrecieron voluntariamente para ir a salvar a sus compañeros.

Al frente de ellos se puso un teniente del escuadrón que cargó a los enemigos ahuyentándolos.

La columna Cabanellas encontró trincheras moras

Madrid 14 a la 1'45.—Dicen de Melilla que la columna del general Cabanellas observó, en su movimiento de avance, que los moros habían construido trincheras, por el modelo de las españolas, utilizando sacos terreros.

Los moros no se resolvieron a hacerse fuertes en sus atrincheramientos, abandonándolos cuando la columna prosiguió su avance.

Los cañones del Gurugú

Madrid 14 a la 1'45.—Los cañones que tienen los moros establecidos en las cimas del Gurugú han disparado en dirección de Mar Chica.

Un proyectil llegó al Barrio Real. Ninguno de estos proyectiles llegó a estallar.

Berenguer felicita a las tropas

Madrid 14 a la 1'45.—El general Berenguer ha felicitado a las tropas que tomaron parte en el avance realizado ayer, combatiendo al enemigo, que vió la entrada de las tropas en Arbáa.

El avance del general Sanjurjo

Madrid, 14 a la 1'45.—El general Sanjurjo comenzó ayer la operación de avance.

Para ello salió para aprovisionar las posiciones avanzadas, sosteniendo un ligero tiroteo.

El convoy llegó a sus destinos, retirándose los moros.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 13 a las 22'00

Interior contado.	67'00
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p ₈ .	92'25
Amortizable 4 p ₈ .	89'90
Acciones Banco de España.	09'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Exterior.	83'00
Francos.	55'45
Libras.	23'63
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	00'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	67'00
Bonos del Tesoro.	102'20

Barcelona 13 a las 22'00

Nortes.	57'85
Alicantes.	57'70
Francos.	55'59
Libras.	28'70
Dollars.	7'68
Liras.	32'80
Marcos.	7'30
Francos Suizos.	132'50
Coronas.	0'80
Francos Belgas.	57'75

Disparo de armade fuego Dos heridos

En la villa de La Puebla, el día 10 de los corrientes, en ocasión de hallarse rebuscando almendras en la finca denominada «Biniacó» los jóvenes Bartolomé Portell Sastre y Jaime Cardell Salom ambos de 16 años de edad, les salió de una finca inmediata un hombre provisto de una escopeta el que les amenazó diciéndoles que les mataría, y uniéndolo la acción a la palabra «hizo dos disparos produciéndoles heridas al Portell, de pronóstico grave, y al Cardell, leve.

Los heridos fueron conducidos a su domicilio, que lo tienen en Muro, por el médico titular de aquella villa.

La Guardia civil de la Puebla, tan pronto como tuvo noticia del hecho se trasladó al lugar del suceso, procediendo a la detención del autor de los disparos que dijo llamarse Jaime Ferrer Grimalt, de 48 años de edad, soltero, natural de Santany, quien, interrogado, manifestó que hallándose cazando en una finca de la casa donde sirve unos palomos que se habían escapado, hizo un disparo, y sin darse cuenta de los jóvenes de referencia les hirió involuntariamente, pues ignoraba que hubiera alguien en aquellas inmediaciones.

El Ferrer, con la escopeta, cuerpo del

delito, fué puesto a disposición del Juez municipal a los efectos precedentes.

Las bodas de plata del Veloz Sport Balear

En sufragio de los difuntos

Por acuerdo de la Junta Directiva de dicha sociedad, el viernes de esta semana y en la parroquial Iglesia de Santa Cruz, se celebrará una «misa de requiem» en sufragio del alma de los socios del Veloz, fallecidos desde su fundación.

Banquete aplazado

Habiendo una comisión de camareros de la sociedad «La Alianza» suplicado al Veloz, el aplazamiento del banquete que dicha sociedad debía efectuar el próximo domingo, en atención a celebrarse en dicho día el festival benéfico organizado por los socios de «La Alianza» la Junta del Veloz, considerando atendible la súplica que se le hacía, ha acordado aplazar para el 9 de Octubre dicho banquete, toda vez que en las fechas 25 del actual y 2 de Octubre, deben celebrarse las carreras de Campeonatos de España.

Enrique Galwey en Mallorca

Hace unos días se encuentra entre nosotros el célebre paisajista Enrique Galwey el cual se propone residir durante dos meses en Valldemosa.

El gran paisajista catalán, ha venido a pintar algunas telas que tenía encargadas y en este próximo invierno hará una exposición de ellas en Barcelona.

Enrique Galwey no se propone pintar calas ni costa brava, sino paisajes del interior de la isla.

Ello dará lugar a que veamos una interpretación de Mallorca más tierna y más hermana de las que nos han dado, desde hace muchos años, tanto nuestros pintores, como, sobre todo, los que de fuera vinieron a reflejar en sus telas su visión de nuestra isla.

Deportes

Los Campeonatos de España a beneficio del ejército en Marruecos

Por cartas recibidas por el Presidente del Veloz, se sabe que es casi seguro, de que pasen a Palma para presenciar tal soemndria ciclista, el Presidente del Real Aero Club de España, y redactor de «El Sol» D. Ricardo Rami Ferrer; y el redactor deportivo de «La Vanguardia» y secretario de la Cámara Sindical automovilista, D. Narciso Monferrer.

Exámenes

En el Instituto

Los exámenes de este Centro docente, y durante el presente mes de septiembre, serán como sigue:

- Ingreso.—Días 14 y 15.
- Primer año.—Lengua castellana.—Días 16 y 17.—Geografía general y de Europa. Días 19 y 20.—Nociones de Aritmética y Geometría.—Días 14, 15, 16 y 17.—A las 8 y 112.—Caligrafía.—Día 26.—Religión 1.º, 2.º y tercer curso. Día 30.
- Segundo año.—Lengua latina primer curso.—Días 19 y 20.—Geografía especial de España.—Día 21.—Aritmética.—Días 14, 15, 16, 17, 19 a las 11.
- Tercer año.—Lengua latina 2.º curso.—Días 21, 22 y 23.—Lengua francesa primer curso.—Días 24 y 26.—Historia de España.—Días 22 y 23.—Geometría.—Días 20, 21 y 22.
- Cuarto año.—Preceptiva literaria.—Día 26.—Lengua francesa 2.º curso.—Día 27.—Historia Universal.—Día 24.—Álgebra y Trigonometría.—Día 20 y 21.—Dibujo primer curso.—Día 26.
- Quinto año.—Psicología y Lógica.—Día 28.—Historia general de la Literatura.—Día 27.—Física.—Días 19 y 20 a las 11.—Fisiología e Higiene.—Días 19 y 20.—Dibujo 2.º curso.—Día 16.
- Sexto año.—Ética y R. de Derecho.—Día 29.—Historia Natural.—Día 21.—Agricultura.—Día 21 a las 11.—Química.—Día 23.

En la Escuela de Comercio

En este centro los exámenes de ingreso han sido anunciados para el día 19, a las 10 de la mañana.

Oportunamente se irán anunciando los exámenes de las asignaturas.

Teatros

Cine «La Protectora»

Este favorecido cine acaba de abrir sus puertas estrenando la estupenda serie en 12 episodios *Imperia* la cual obtiene un clamoroso éxito.

La protagonista de esta gran serie es la célebre duquesa *Jacqueline Forzane* la mujer más hermosa de París, esposa de un gran duque embajador de su país en la gran capital francesa.

Luce como ninguna por su belleza, elegancia y distinción y por sus magníficas joyas que compiten con las de la malograda Gaby Deslis llamada la reina de las perlas; las que se admiran en *Imperia* son verdaderas y propiedad suya.

La obra es del mismo autor y director de *Judex* que tiempo atrás obtuvo en este cine un clamoroso éxito que ahora superará *Imperia*, serie en la cual se ve un derroche de arte, belleza y distinción, alabados recientemente por toda la prensa de Francia, con motivo de la presentación de esta gran serie y ahora en Barcelona constituye un gran acontecimiento.

El argumento como ya se ha dicho es debido al célebre autor *Arthur Bernede* y ha sido publicado en folletín por el gran rotativo «Le Petit Parisien».

Cine «Asistencia Palmesana»

La nueva empresa del salón de esta Sociedad, nos participa que habiéndose hecho cargo de dicho salón, el próximo jueves día 15, se reanudarán las sesiones de cine con el estreno de la preciosa cinta *La Pecadora*, creación de la eminente artista Leda Gys.

Para el lunes siguiente, se anuncia el estreno del 1.º y 2.º episodios de la colonial serie norteamericana en 15 emocionantes jornadas, *La muchacha americana*.

La nueva empresa nos manifiesta que dará, sin interrupción alguna, funciones de esta clase todos los días.

Cine Nuevo

Para esta noche se anuncia el final de la interesante serie *La casa del odio*.

Asesinato en Alcudia

Nuestro corresponsal en Alcudia nos comunicó ayer, telegráficamente, los detalles de un suceso ocurrido en aquella ciudad.

Según las noticias que recibimos, parece ser que ayer, a eso de las dos de la madrugada, al retirarse a su casa, que la tiene extramuros, un individuo llamado Monserrate Amengual, fué acometido por otro cuyo nombre es Bartolomé Pericás, de 21 años de edad.

El agresor acometió a Monserrate Amengual, con un cuchillo, infiriéndole cuatro heridas, dos de las cuales eran mortales de necesidad.

El agredido fué conducido a su domicilio, donde falleció siete horas después, en medio de atroces dolores.

Antes de fallecer pudo declarar el nombre del asesino, por haberle reconocido perfectamente cuando le agredió.

La guardia civil practicó inmediatamente varias diligencias en busca del asesino, el cual fué capturado y puesto a disposición del Juzgado municipal.

Sometido a un interrogatorio, confesó ser él quien había realizado el crimen.

Alegó que el móvil que le había inducido a agredir a Monserrate Amengual era el haberle éste acusado, injustamente, de que sostenía relaciones ilícitas con determinada joven.

El Juez municipal de Alcudia ha dado cuenta del suceso al Juzgado de Instrucción de Inca.

Religiosas

Día 14.—La exaltación de la Santa Cruz y Santa Catalina de Génova.—Catalina de Génova nació en 1447 en la ciudad de Génova. Distinguióse desde muy niña por su ejemplar conducta y acendrada piedad, de tal manera que Dios desde entonces ya la regalaba con aquellos dones que generalmente sólo concede a los muy avanzados en el camino de la virtud.

Deseaba a los trece años de su edad entrar en religión, pero siéndole imposible ya por sus cortos años, ya por lo delicado de su salud, obligáronla sus padres a contraer matrimonio. En el cual, habiéndole tocado por marido un hombre emblesado en los descarros de la juventud y lleno de ambición y de un carácter en extremo irascible, le ocasionaba muchas aflicciones y disgustos, en los cuales ejerció en sumo grado su paciencia. Vió dilapidadas las riquezas que había aportado ella al matrimonio; más tuvo el consuelo de ver cambiado a su esposo y pasar de este mundo al otro en una muerte santa.

Viéndose libre determinó dedicarse al servicio de los enfermos, sirviendo a leprosos y a otras personas miserables que había en la ciudad.

Padeció el martirio de una enfermedad prolija y tediosa y murió el 14 de Septiembre de 1510 a los sesenta y dos años de su edad.

Cuarenta Horas

Empezan hoy en la Misericordia dedicadas a Nuestra Señora de los dolores. A las seis y media exposición y al anoche ejercicio piadoso y reserva de S. D. M.

—En Santa Cruz fiesta de la exaltación de la Santa Cruz.—Tercia y misa mayor a las diez, con sermón por el Rdo. don Nicolás Saggese Pbro. A las cinco de la tarde vísperas y a las siete Rosario, Trisagio y procesión con el *Signum-Crucis*.

EXTRAVÍO

Desde el «Coll d'en Rebassa» al predio Son Pons de Son Sardina se ha extraviado un fío de ropa conteniendo varios pañuelos grandes y algunas alhajas. Se gratificará su devolución.—Agencia de Anuncios—Sitas 16.